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Глобальный рейх
Сергей Кургинян в передаче «Разговор с мудрецом» 
на радио «Звезда» от 20 апреля 2023 года

Анна Шафран: Сергей Ервандович, здрав-
ствуйте! У нас продолжают активно разви-
ваться события, хотя многим из них уже эн-
ное количество лет, и надо отдать должное: 
за последние года три точно мы как следу-
ет разобрались в некоторых особо острых 
вопросах. Ну, например, уничтожение тра-
диционной государственной системы, ко-
торое так активно проповедуется нашими 
оппонентами, включая институт выборов, 
средний класс, частную собственность, на-
циональную идентичность — все эти идеи 
последовательно развиваются.

Это, по-видимому, главный проект deep 
state, или глобалистов, можно по-разному 
называть этих акторов, как модно сейчас 
говорить. Борьба ведется активно, продол-
жается, и, что самое интересное, мы начи-

наем замечать, что и самый главный гегемон 
в лице Соединенных Штатов Америки то-
же подвержен деструктивным явлениям. То 
есть в процессе они начинают поедать са-
мих же себя, что тоже отдельный феномен.

Сегодня хотелось бы поговорить вот 
о чем: с одной стороны, цели, которые 
декларируются в этом проекте, выглядят 
и звучат как утопические, а с другой сто-
роны, мы понимаем, что наш противник 
ведет свою работу очень последовательно. 
И реализация даже некоторых положений 
программы уже налицо. Нам, конечно, хо-
телось бы понять, есть ли какие-то условия 
для того, чтобы этот проект забуксовал. 
Как можно приостановить это стремитель-
ное движение, и, самое главное, что здесь 
можно и нужно противопоставить, и како-

ва она, эта победная стратегия в борьбе с 
деструктивным проектом по уничтожению 
национальных государств?

Сергей Кургинян: Ну что тут можно 
сказать. Есть такой анекдот, как еврей-
ские мужчины отдыхали в Сочи и играли 
в преферанс. И один из них умер от раз-
рыва сердца, потому что много проиграл. 
Ну, они посылают гонца звонить жене, 
в Москву, предупредить, но аккуратно, 
чтобы с ней тоже чего-нибудь плохого 
не случилось.
Он говорит:
— Мадам, извините, вы только не вол-
нуйтесь.

В этом идея правящей мировой олигархии — расправиться 
с Историей как таковой с тем, чтобы утвердить 
свое господство навсегда

10 УКРАИНСТВО КАК 
КОНСТРУКТ — ТО, 
ЧТО НЕОБХОДИМО 
ЗНАТЬ ОБЩЕСТВУ 

 Ожидания, что мы идем 
чуть ли не к братьям, 
и украинское население 
будет наш приход привет-
ствовать, обернулись пря-
мой противоположностью

12 НАШ ОПЫТ 
«РАЗГОВОРОВ  
О ВАЖНОМ»

В отсутствие талантливых 
отечественных мультфиль-
мов и кинолент, снятых 
в наше время о героях 
войн и тружениках мирно-
го времени, ребята будут 
довольствоваться образа-
ми, навязываемыми порой 
далеко не дружественными 
нам соседями, и ментально 
дрейфовать в их сторону

13 РУССКИЕ ДЕТИ — 
БЕЗ ДЕТСТВА?

Лучшие методики оте-
чественной педагогики 
были убраны намеренно 
с диверсионной целью 
инфантилизации, оту-
пления, одурачивания 
подрастающего поколе-
ния российских детей

14 ВТОРАЯ ПОЕЗДКА  
В ЛНР 

Мы, вместе со своей землей 
и историей, умирать не пла-
нируем  – нам надо жить 
и творить. Да будет так

Продолжение на стр. 2

Хосе Клементе Ороско. Механизированная лошадь и всадник. 1939
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Она:
— Что, что, «не волнуйтесь»?!
— Вы не волнуйтесь, мадам, но Исаак 
Маркович...
— Что, что Исаак Маркович?!
— Только не волнуйтесь, мадам!
— Да что, что вы меня так волнуете?
— Мадам, Исаак Маркович играл в кар-
ты...
— Что, что дальше, он играл в карты?..
— Он играл в карты и проиграл, мадам...
— А, чтоб он сдох!
— Не волнуйтесь, мадам, уже!

Так вот, смысл заключается в том, 
что люди даже не сильно волнуются 
в большинстве своем, потому что «уже». 
И это «уже» ведь носит какой-то зага-
дочный характер, оно не является чисто 
государственным или суперидеологиче-
ским, или военным, оно — диффузное, 
оно — всюду.

Есть такая известная пьеса Ибсена 
«Пер Гюнт», так вот там есть такая сущ-
ность — Кривая, и главный герой с ней хо-
чет сразиться, он говорит:

ПЕР ГЮНТ (кричит). Ну, отбивай же 
удары! 
ГОЛОС. Нет, Пер! Кривая с ума не со-
шла.
ПЕР ГЮНТ. Бейся!
ГОЛОС. Кривая не бьется.
ПЕР ГЮНТ. Нужно! Борись!
ГОЛОС. Без борьбы
Всех побеждает Кривая.

Она вездесуща и почти неуловима, эта 
Кривая под названием «что-то новое по 
отношению к тому, что было».

Когда-то давным-давно, шел какой-ни-
будь 1991 год, я обратил внимание нашего 
экспертного сообщества: «Господа, посмо-
трите, Фрэнсис Фукуяма  — представи-
тель госдепартамента Соединенных Шта-
тов — вдруг пишет книгу «Конец истории». 
И рассказывает, что история вообще как 
таковая кончилась после краха Советско-
го Союза». Мне говорят: «Ну подумаешь, 
Фукуяма! Парень неумный, достаточно 
угодливый. Он озвучивает то, что кому-то 
нужно. История же не знает, что Фукуяма 
приговорил ее к концу».

Я отвечаю: «Так это же не Фукуяма 
сделал. Это кто-то еще сделал. И кто-то 
считает, что он мощнее истории как тако-
вой, которая на протяжении последнего 
столетия считалась самой мощной силой 
после эры веры в бога, короткой эры веры 
в разум, а потом веры в историю вместе с 
Марксом и Гегелем».

А если даже не исто-
рия, то что? Если она кон-
чилась, то что, собственно, 
еще есть?

Дальше мы начинаем 
наблюдать: а она кончается 
или не кончается? Что с нею 
происходит? Я спрашиваю 
своих знакомых в Иеруса-
лиме: «А вы готовы к концу 
истории, при котором Мес-
сия не придет?»

А христиане тоже го-
товы, что Второго прише-
ствия не будет? История же 
куда-то вела. Она зачем-то 
была нужна. Она кем-то 
вдохновлялась. О  «кроте 
истории» говорили и Гер-
цен, и Маркс, и Блок. Очень 
много кто говорил. Он, этот 
крот, перестает рыть? Он 
что, издох? От чего, соб-
ственно, он издох? Что, 
в сущности, такого случилось крупного, се-
рьезного? Такого, про что можно сказать, 
что оно действительно в существенной сте-
пени, как некое заболевание, охватывает 
общечеловеческий организм, и начинаются 
какие-то мрачные процессы, про которые 
можно сказать: «А ну как она действитель-
но кончится, эта история?»

Давайте разберемся с позиций Марк-
са, которого никто не отменял, которого 
до сих пор преподают во всех западных 
университетах. Если это какие-то марк-
систские профессора слышат (я имею в ви-
ду не здесь, здесь их нет, а те, кто есть — 
чудовищны), а где-нибудь в Гарварде или 
в Оксфорде, а они вполне себе марксисты. 
Они что по этому поводу думают?

История для них — это борьба клас-
сов. Так что, борьба классов кончилась? 
А почему она кончилась? А что, собствен-
но говоря, с этой точки зрения произошло? 
Куда это всё тянет? На что это всё зато-
чено? Как это всё можно понять, глядя на 
нормальные живые человеческие процессы, 
а не на какие-то умозрения, которые мож-
но почерпнуть из тех или иных умных или 
глупых книг? Что в жизни-то происходит? 
И как это, происходящее в жизни, соот-
носится хотя бы с этим амбициозным те-
зисом «конец истории»?

Не успели мы ознакомиться с господи-
ном Фукуямой и взглянуть на то, конец ли 
это истории, как появился такой скромный, 
похожий немножко на бухгалтера человек 
по фамилии Хантингтон, который сказал, 
что это никакой не конец истории, а на са-

мом деле конфликт цивили-
заций, и он продолжается.

Теория столкнове-
ния цивилизаций, которую 
уныло исповедовал Хан-
тингтон,  — это была же-
ваная-пережеванная, напо-
ловину съеденная теория 
Шпенглера, затем Тойнби, 
который этими цивилиза-
циями бесконечно занимал-
ся, у нас Данилевского и так 
далее.

Но цивилизацию, ко-
торыми занимались все эти 
мудрецы, они определяли 
как монорелигиозную мо-
наду. Монаду, определяе-
мую главным образом через 
религию  — православная 
цивилизация, католическая 
цивилизация, исламская 
цивилизация, конфуциан-
ская цивилизация. Если 
мы имеем дело с челове-
чеством, которое в суще-
ственной степени светское, 
то можем ли мы определять 
общности как эти цивилиза-
ции? Если использовать это 
слово не произвольно, как 
угодно — были авторы, ко-

торые писали о советской цивилизации как 
специальной историко-культурной общно-
сти, — а именно в том смысле, в каком 
классики это понятие использовали, то со-
вершенно ясно, что этот мир уже другой. 
Он не такой. Этих конфессиональных мо-
над нет. Они все пронизывают друг друга, 
они переплетаются.

Например, в Индии нельзя говорить 
индус, а надо «индиец», потому что есть 
огромное количество исламского населе-
ния. И индусы очень тревожатся по пово-
ду его роста. Мы обладаем каким-то дру-
гим миром, с другой сложностью, который 
уже в эти классические, простые понятия 
не входит.

Так что происходит-то с этой точки 
зрения, что есть какой-то мейнстрим, вну-
три того, что мы очевидным образом ви-
дим?

Когда речь идет о любой теории рево-
люции, то есть исторических изменений, 
а там, где историзм, там революция, то 
ничто никуда не девается. Если нет исто-
рии — нет революции, и наоборот, если нет 
революции, нет истории. История движет-
ся скачками по определенным причинам, 
о которых я скажу чуть-чуть ниже.

Анна Шафран: Итак, в теории революции 
нет революции — нет истории, а есть исто-
рия — есть революция.

Сергей Кургинян: Да. В этом смысле вну-
три этой теории есть такое классическое 
понятие — «могильщик». Что правящий 
класс сам создает своего могильщика, 
и этот могильщик его уничтожает и пере-
водит всё на следующую фазу.

Классическим могильщиком феодализ-
ма была буржуазия. Феодализм ее созда-
вал. Он брал у нее взаймы деньги. Он ее 
всячески стимулировал с тем, чтобы она 
делала оружие для его войн, ковала до-
спехи, торговала и так далее.

Эта буржуазия в итоге создала свою 
философию: Вольтер, Дидро, Монтескье, 
Д’Аламбер, весь этот просветительский 
набор. Она создала свой стиль одежды — 
простые коричневые сюртуки вместо рас-
шитых камзолов. Она создала свои дома, 
где-нибудь во Флоренции, палаццо — это 
не дворцы французской аристократии, это 
не Лувр. Это такие хмурые здания с не-
большими окнами.

Она создала свою этику, свою рели-
гию в конечном итоге — протестантизм. 
А  потом она медленно-медленно сверг-
ла феодализм и в течение почти столетия 
устанавливала новый тип жизни. Так прои-
зошел переход, скажем так, от феодальной 
формации к капиталистической.

И на следующем этапе уже Ленин 
и прочие заговорили: так ведь пролетариат 
тоже, его же буржуазия делает своим мо-
гильщиком. Его тоже воспитывают: он ну-
жен сильный, он нужен образованный, по-
тому что он должен коллективно работать 

на заводах. Потом он объединится, соеди-
нится с инженерами и всё к черту скинет. 
Это было очень условно, потому что нель-
зя было твердо сказать, что пролетариат 
в такой степени создал свою культуру, свой 
образ жизни и всё прочее, в какой это всё 
создала буржуазия. Что такое буржуазная 
культура, мы все знаем хотя бы по великим 
романам XIX века.

А что такое пролетарская культура? 
После революции был такой Пролеткульт, 
точно понять про него довольно трудно, но 
можно, хотя бы с натяжкой, сказать, что 
и это есть.

Но класс же умеет читать. Этот побе-
дивший класс капиталистов умеет читать 
Маркса, и он понимает, что если он создаст 
могильщика на новом этапе, так его ски-
нут. Он говорит: «А зачем мне создавать 
могильщика? Нафиг мне нужна какая-то 
там история, в которой будут могильщики 
и меня отменят, я не хочу, чтобы меня от-
меняли. Я хочу быть вечно. А вечно я могу 
быть, только если истории нет. А посколь-
ку история есть, я возьму ее и отменю. 
Потому что уже такие средства массовой 
информации, такая система накопления 
богатств, при которой мы можем с чем-то, 
что раньше всё время считалось естествен-
ным и неотменяемым, наконец, взять и рас-
правиться».

В этом идея правящей мировой оли-
гархии  — расправиться с Историей как 
таковой с тем, чтобы утвердить свое го-
сподство навсегда, чтобы не было ника-
ких замен.

К каким образцам художественной 
литературы предыдущей эпохи это адре-
сует? Пусть не к самым высоким. Но нас 
же здесь не высота этих образцов интере-
сует, а содержание. Это «Железная пята» 
Джека Лондона, и это, как ни странно, 
«Гиперболоид инженера Гарина» Алексея 
Толстого, где речь идет о том, как создать 
такой правящий класс, который уже никто 
никогда не поколеблет.

Для этого надо отменить историю? 
Прекрасно, давайте ее отменим. А зачем 
она нужна?

Она нужна для развития производи-
тельных сил. Эти производительные силы 
можно развивать по возможности без того, 
чтобы крупные человеческие массы насы-
щать какой-то энергией.

Теперь я от этого крупного тезиса пе-
рехожу к феноменологии, практическому 
примеру.

Мой отец был заведующим кафедрой 
новой и новейшей истории в Московском 
областном пединституте, доктором наук, 
профессором, и он эту кафедру ровно в 80 
лет сдал своему ученику, оставшись про-
фессором, и продолжал ходить на все за-
седания кафедры. Я его спрашиваю:
— Пап, ну как у вас там?

Он говорит, что всё замечательно, 
очень умно, очень интересно. Потом, по-
молчав, добавляет:

Продолжение. Начало — на стр. 1

Феодал даёт указания крестьянам. Средневековая миниатюра. Около 1310

Фрэнсис Фукуяма
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— Знаешь, только мне всё время кажется, 
что если бы студентов не было, то кафедре 
было бы еще интереснее работать.

Вот это очень ёмкий образ.
Сейчас я приведу еще один такой же 

феномен. У  меня была знакомая, доста-
точно либеральная журналистка, но как-то 
мы с ней находили общий язык по многим 
вопросам, по крайней мере, до начала кон-
фликтов на Украине. Она однажды расска-
зывает:

— Прихожу наверх, в Кремль. Там 
сидит человек и говорит: «Мы сейчас 
подавляем заговор против Сердюкова». 
Журналистка спрашивает: «А  чей заго-
вор?» (Ей интересно — может получить-
ся хорошая статья в газете). «Чей заго-
вор-то?» Он говорит: «Как чей?! Армии».

Услышали? Армии!
Получается, что кафедре не нуж-

ны студенты, а Министерству обороны 
не нужна армия. Министерству здравоох-
ранения не нужна медицина, и так далее, 
и тому подобное. Это что такое?

Когда вы пишете «министерство», то 
или иное, можете добавить слово «лик-
видации»  — министерство ликвидации 
промышленности, министерство ликвида-
ции образования, министерство ликвида-
ции здравоохранения и так далее. И всё 
это складывается в некий «ликвидком», 
который, в сущности, олицетворяет один 
из самых глубоких тезисов Гегеля (потом 
Маркс его подхватил) о том, что суще-
ствуют превращенные формы. Это фор-
мы, которые воюют со своим содержанием. 
Содержание создает форму, а форма уже 
не поддерживает содержание, а его начи-
нает истреблять.

Вначале есть одно содержание, и ты 
любуешься ранней христианской скуль-
птурой. Она грубая, анонимная, в ней под-
черкнуты страдания Христа, очень впечат-
ляюще.

Потом наступает некий баланс формы 
и содержания, как у Джотто в проторенес-
сансе.

Потом этот баланс достигает максиму-
ма в ренессансе.

Потом, в барокко, форма начинает по-
беждать содержание.

Потом в классицизме усмиряют фор-
му, дабы содержание было простым и фор-
ма простой.

Потом в романтизме форма опять на-
чинает побеждать содержание.

В декадентстве она окончательно его 
побеждает, и на выходе мы имеем «Черный 
квадрат». Цикл заканчивается, большой 
культурный цикл.

Существует революция или нет, а эти 
культурные циклы мы всё время видим, как 
искусство восходит, доходит до максимума 
и нисходит. Потому что вся культура про-
исходит от культа — это культ-ура. В ос-
нове ее, в ядре — накаленный культ. Как 
только культ начинает остывать, культура 
сначала развивается, потом остывает.

Значит, это борьба формы с содержа-
нием на поздних этапах того, что Ленин 
называл загнивающим империализмом. 
Она идет всё время, форме становится 
не нужно содержание, а классу в конечном 
итоге становится не нужно человечество, 
ради которого этот класс должен зани-
маться производством чего бы то ни было.

Тогда класс спрашивает: «А если это 
человечество начать подавлять и приводить 
в какой-то маразматический, антиистори-
ческий формат, то, может быть, моя власть 
будет вечной? Если всё время спаивать, 
обыдливать, развращать, сажать на иглу, 
может быть, в этом случае моя власть, — 
говорит эта олигархия, — будет вечной?»

Есть документы, вполне весомые, ко-
торые никакого отношения к конспироло-
гии не имеют, что ЦрУ рассуждало о том, 
как уничтожить актив населения. «Вот ты 
оккупировал страну, что ты должен сде-
лать, чтобы уничтожить актив? И надо это 
делать, — говорили они, — по британским 
моделям».

Анна Шафран: Сергей Ервандович, Вы 
сейчас рассуждали о том, какими спосо-
бами и методами действуют наши заоке-
анские оппоненты, ЦрУ, в частности, про 
уничтожение актива той или иной страны, 
которая является целью в данном случае. 
Я еще раз напомню: либо перевербовать, 
либо уничтожить, либо развратить. Соб-
ственно, примерно то, или даже то самое, 
что мы переживали в конце 1990-х — на-
чале 2000-х.

Сергей Кургинян: Да, и есть абсолютно 
достоверные документы. В частности, ана-
литика Центрального разведуправления, 
рУМО и других ведомств в семидесятые 
годы по поводу того, какое количество 
актива студенческого и прочего надо раз-
вратить и наркотизировать для того, чтобы 
не было революции.

руководители пишут, если развратить, 
наркотизировать и убрать два, три, четыре 
миллиона наиболее активных людей, ко-
торые хотят куда-то двигать историю, то 
стабильность будет сохранена. И никако-
го замысленного большевиками изменения 
не будет.

Дальше ЦрУ создает в Колумбии и в 
других местах (Пабло Эскобар и всё про-
чее) наркотранзитные линии, ввозит нарко-
тики в Соединенные Штаты! ЦрУ!!!

Дальше возникает движение хиппи как 
способ распространения наркотиков в ак-
тиве. Дальше это соединяется с оккультиз-
мом и развратом, а дальше действительно 
несколько миллионов активных, относи-
тельно образованных и шустрых людей 
оказываются сломаны. Это делает само 
ЦрУ, которое возглавляет наркоторговлю! 
И снабжение наркотиками становится ча-
стью этого замысла.

Дальше. Все эти стратегии напряжен-
ности в Европе, все эти псевдореволюции, 
наподобие той, с помощью которой свергли 
де Голля, который не устраивал ЦрУ, под 
видом революции бунтующей молодежи. 
Это всё кто возглавлял? Это возглавляли 
спецслужбы.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, оста-
новились мы с Вами на вопросе о том, а кто 
же хозяин? Тот самый хозяин, который 

обладает уже вовсе даже не миллиардами, 
это уже совершенно другие масштабы.

Сергей Кургинян: Кто в этих триллионных 
фондах, в десять триллионов долларов, кто 
в них хозяин, если там пакет акций в пол-
тора процента — уже много? Но кто-то 
же ими управляет! Мы же видим, что они 
управляемы.

Если проследить, кто обсуждается, 
то обсуждаются Джин Шарп, Билл Гей-
тс и всякая прочая шушера. Ларри Финка 
обсуждают гораздо меньше, State Street 
и Vanguard почти не обсуждают. А кто ку-
пил бигфарму? Ну сколько стоит бигфар-
ма? Она и на триллион не тянет — $600–
700 млрд. Ее в достаточной степени купили 
эти триллионеры. Кто купил массмедиа? 
Эти же триллионеры. Кто коррумпировал 
политический класс, включая Всемирную 
организацию здравоохранения? Они же. 
Кто после этого разыграл всю истерику с 
вакцинацией? И сделал огромные бабки на 
купленной бигфарме, которая стала про-
изводить всё что угодно, а одновременно 
возникли новые модели мирового устрой-
ства?

Теперь о том, какую прибыль сдела-
ли. Это классическая операция: ты скупа-
ешь что-нибудь — у Джека Лондона это 
называлось «поселок Тру-ля-ля»  — под 
названием бигфарма, и она средне нужна 
для общих целей. Но вдруг оказывается, 
что она спасительная, что без нее как «без 
воды и не туды, и не сюды». Сейчас все по-
гибнем, все умрем! Она выпускает что-то 
крайне сомнительное, затыкает всем рот, 
потому что массмедиа — у этих фондов, 
политиков они купили на корню, бигфар-
му они купили. Они устанавливают такую 
диктатуру, которую никто не устанавливал. 
Прокручивают операции с вакцинациями, 
отирают пот со лба и говорят: «Мы на на-
ших инвестиционных фондах заработали 
дофига».

Но они же не только заработали, они 
проверили, как это работает: убедились, 
что «пипл хавает». Они проверили, как они 
могут скрутить в бараний рог, они прове-
рили, как можно уничтожать человечество 
через псевдовакцины, а также через виру-
сы, которые они сами же создают — теперь 
уже нет человека, который про это не зна-

ет, — и потом начинают распространять. 
Они уже орут о том, что будут новые виру-
сы, и они говорят, что под это нужна новая 
модель устройства мира.

Стоп. Значит, историю не просто 
останавливают, ее начинают разворачи-
вать вспять. В разговорах с очень сведу-
щими людьми я как минимум установил, 
что есть достаточно популярная в узких 
кругах интеллектуалов идея, согласно ко-
торой Маркс не считал, что капитализм — 
это формация. Феодализм — формация, 
рабовладение — формация. А капитализм 
якобы, если верить этим людям, — старше-
му Щедровицкому, Зиновьеву и другим, — 
это переходный период. От чего к чему? От 
гуманизированного, то есть христианского 
феодализма к дегуманизированному фео-
дализму.

А что же это за дегуманизированный 
феодализм, он же технофеодализм? И что 
это напоминает?

Это, конечно, напоминает именно 
гиммлеровские (не гитлеровские, а гимм-
леровские) идеи бургов  — феодальных 
суперзамков с «ватагами» при «князьях». 
На них разделится мир и при них крепост-
ными будут все остальные.

Создается тысячелетний глобальный 
рейх. Этот рейх будет действовать на осно-
ве так называемой глокализации. Западный 
термин, запомните, глокализация. Глобаль-
ное и локальное. В пределах всего этого 
человечество можно распустить на бурги.

Бурги будут мощными в руках у тех, 
кто над ними господствует, будет так на-
зываемый искусственный интеллект, будут 
вакцины, будет возможность в любом слу-
чае уничтожать любое лишнее число лю-
дей. Там уже не будет никакого принципа 
значимости человека, «человек  — венец 
творения».

Патриарх сказал о том, что устанавли-
вается зловредное язычество? Язычество 
тоже бывает разным. Оно на определенном 
этапе античности было шагом вперед по 
отношению к темному матриархату пред-
шествующих эпох. Здесь же всё сворачи-
вается в какую-то абсолютно темную кон-
струкцию, которая же что-то напоминает, 
черт возьми! А  напоминает это  — под-
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черкну здесь, я ненавижу конспирологию, 
и если у меня в руках нет доказательств 
в виде документов, я болтать не буду, — 
так вот, именно Центральное разведыва-
тельное управление сказало, что их задача 
утвердить проект под названием «Великий 
инквизитор», или «Огненное сердце».

Это проект, который иезуиты отра-
батывали в Парагвае, и он же изложен 
Иваном Карамазовым в притче о Вели-
ком инквизиторе. Он состоит из коротко- 
и долгоживущих людей. Будут сотни тысяч 
«страдальцев», взявших на себя познание 
добра и зла, и будут миллиарды «счастли-
вых младенцев».

Потом Ефремов, который говорил 
в «Часе быка» про «кжи» и «джи». Но это 
же цэрэушная концепция. Это они крутят 
эту модель, я говорю об этом с полной от-
ветственностью.

Теперь возникает вопрос: а этот State 
Street, Vanguard и так далее, у них есть 
идеология? Да. Они за инклюзивный капи-
тализм, то есть за технофеодализм. А кто 
больше всего говорит об инклюзии из лю-
дей с глубоким умом? Папа Франциск!

Где главная структура инклюзии? Она 
не в Vanguard, не в State Street и не в Black-
Rock, она в руках у папы. Он занимается 
инклюзией вместе со всеми сливками оли-
гархии.

А кто такие эти State Street, Vanguard? 
И где там смычки этого рода? Какая имен-
но тьма нависает над этим всем? И зачем 
этой тьме люди в таком количестве, эти 
слабоуправляемые миллиарды? Зачем вся 
эта лишняя головная боль? Цель-то в чем? 
Если цель — элиты, зачем ей такое коли-
чество людей?

Бэкон когда-то писал: «Новая Атлан-
тида». А  может, дело вообще в старой? 
А, может быть, новое — это хорошо за-
бытое старое? Может быть, в эту сторону 
всё идет? Тогда какое гражданское обще-
ство? Какой культурный индивидуум, ка-
кая самоорганизация в пределах среднего 
класса? Какой средний класс, кого он ин-
тересует? «Железной пяте», прежде всего, 
не нужен средний класс. Вообще! Она его 
будет уничтожать приоритетно.

И в связи с этим мы понимаем, что 
огромные ресурсы сосредоточились на 
дегуманизации. И что не только о конце 
истории говорят, а о конце проекта «Чело-
век». Конец проекта «Человек», конец про-
екта «Гуманизм». Это всё, видите ли, очень 
недолгие конструкции. Но тогда мы долж-
ны сказать, что в наиболее серьезном вари-
анте говорится о конце вида Homo sapiens, 
который рассматривается как тупиковая 
ветвь на древе эволюции. И вместо этого 
самого Homo sapiens нужен другой вид.

Мне об этом говорили академики еще 
во времена Горбачева, что высшая задача 
тех изменений, которые называются пе-
рестройка, глобальная трансформация, 
уничтожение коммунизма, Советского 
Союза, — это отсечь сухую ветвь на Дре-
ве жизни, которой является сам вид Homo 
sapiens. Предмет атаки — он.

Дальше посмотрите, что происходит 
с этой цифровизацией. Человек всё более 
деградирует, — я могу привести очень ём-
кие примеры, — а машина всё более со-
вершенствуется. Значит, дело не в том, что 
машина должна помогать человеку, а дело 
в том, что всё более и более крепнущая 
машина должна соединяться со всё более 
и более деградирующим человеком. О раз-
витии человека никто не говорит. Будет 
ли искусственный интеллект всемирным, 
все обсуждают: вот он индивидуальный, 
групповой или какой. А  может ли быть 
голографическим, синергетическим, холи-
стическим разум людей, никто не говорит. 
Компьютеры можно объединять, людей 
надо разобщать. Компьютеры надо совер-
шенствовать, людей надо двигать вниз по 
спирали деградации. Всячески.

Выходят одна за другой статьи, в ко-
торых говорится, что современный студент 
в российской Федерации не может прочи-
тать внимательно текст: «Во дни сомнений, 
во дни тягостных раздумий о судьбах моей 
родины, — ты один мне поддержка и опо-
ра, о великий, могучий, правдивый и сво-
бодный русский язык!» Он не может его 
прочитать и рассказать, что написано, хоть 
как-нибудь. Это могут сделать 17 %. Если 
их подготовить специально, то будет 20 %. 

Дальше авторы этих статей говорят: «Ес-
ли это так, мы либо должны разговаривать 
мемами и комиксами, либо смириться с 
тем, что мы говорим с двадцатью процен-
тами населения». А как изменить эту си-
туацию, уже вообще никак не обсуждает-
ся! Она рассматривается, — в том числе у 
нас здесь, — как стихийное бедствие! Это 
не создано всё?!

Люди хотят почему-то смотреть ко-
роткие ролики, а читать тексты  — им 
слишком утомительно. А знаете, что это 
означает? Это значит, что людей созна-
тельно отучают от главного, что есть у 
Homo sapiens, — от усилия!

Анна Шафран: Сергей Ервандович, итак, 
мы обсуждали тему новой конфигурации, 
которая предлагается нам с самого верха 
от тех, кто жаждет вечной власти. При-
думана новая концепция — технофеода-
лизм, глокализация, а также новый человек 
в смысле, что традиционный Homo sapiens 
уходит куда-то уже на задворки истории. 
А кто выходит на передний план, де факто 
то, о чем Вы говорили, это же инфорги, 
киборги, очень много начинает появлять-
ся разного рода терминов, которые пыта-
ются обозначить вот эту новую сущность, 
предлагаемую для проживания на планете 
Земля и для ее заселения.

Это та концепция, с которой здоро-
вому человеку смириться сложно. И го-
сударство, которое не утратило здоровых 
оснований, хочет вылечиться от той глу-
бокой болезни, в которой оно находится. 
Понятно, что есть эта тьма, она посте-
пенно застилает собою всё, но не может 
не быть некоей противоположности — 
той стратегии, которая помогла бы нам 
сбросить эти «оковы современности», 
очиститься и, широко расправив плечи, 
идти уверенно вперед. Что это? Как здесь 
быть?

Сергей Кургинян: Я считаю, что это всег-
да и вечно — это восхождение человека, 
рода человеческого и человека как венца 
творения! Этот человек не использует еще 
тысячного процента своих индивидуаль-
ных возможностей, он способен мыслить 
в семи регистрах, на своеобразных «про-
цессорах» на разной скорости, ёмкость его 
собственной памяти не знает границ, его 
мышление метафорично и никакой ком-
пьютер его повторить не может, у него есть 
критерии, которых ни у какого искусствен-
ного интеллекта нет.

Нас всё время пытаются убедить в том, 
что некие процессы, про которые надо пря-
мо сказать, что это «ваше время и власть 
тьмы», что это зло, что для религиозно-
го человека это приход антихриста, а для 
человека светского — это антидуховная 
олигархия, якобы эти процессы на самом 
деле объективны! «А что вы можете сде-
лать? Это и есть развитие! Это вот так идет 
развитие!..»

Во-первых, «развитие» отвратительно, 
если оно приводит к такому. «Все прогрес-
сы реакционны, если рушится человек».

И, во-вторых, я не верю, что оно са-
мо по себе приводит туда. Я вижу, что 
человека сворачивают, что его возмож-
ности никого не интересуют, что космос 
перестал интересовать, что настоящие ве-
ликие фундаментальные открытия не раз-
ворачиваются. Я вижу, что идет остановка 
во всем, что касается высшей энергетики, 
даже термоядерного синтеза и тем более 
холодного термояда и всего прочего. Это 
всё остановлено!

Значит, за этим стоит сила! Это 
не объективный процесс, а это нечто, объ-
ективно управляемое людьми, имеющими 
очень определенные цели.

Вопрос заключается в том, готовы ли 
мы выступить в качестве носителей тради-
ционного и нового альтернативного трен-
да, в котором это будет однозначно на-
звано тем, чем это и полагается называть? 
Не объективным процессом, а злом! Злом, 
в том числе метафизическим. Погибелью! 
Гибелью рода человеческого! Врагом чело-
вечества!

А тогда возникает второй вопрос: мы-
то сами, мы строили общество вхождения 
в это зло! Мы же его построили, оно со-
стоит из сотен тысяч элементов, тенден-
ций, программ, записанных в сознании. 
Мы собираемся и дальше строить такое 
общество?!

Внутри этой чужой игры не будет ни-
какого среднего класса, никакой демокра-
тии. Какая демократия между младенца-
ми, счастливыми тем, что они живут как 
бабочки, и «избранными», которые взяли 
на себя познание добра и зла? Ни демокра-
тии, ни гражданского общества, ни неза-
висимого индивида, ни культуры, которая 
способна восходить, ни многого другого. 
Всё это будет уничтожено! И тогда вну-
три этого родится либо Новая Атлантида, 
которая есть хорошо забытое старое, либо 
еще худшая олигархия, взявшая на воору-
жение самые темные метафизические мо-
дели, которые существовавали на ранних 
этапах развития человечества, либо вот это 
СС с его Вевельсбургом, Черным солнцем 
и прочим.

Вот этот симбиоз готовится захватить 
мир, и он очень силен, противостоять ему 
можно, только назвав вещи своими имена-
ми: зло — злом, погибель — погибелью, 
мрак — мраком. И после этого твердо на-
чав строить другую жизнь по отношению 
к тому, что зло предписывает ради реали-
зации своих целей.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, огром-
ное Вам спасибо за эту беседу.

Хосе Клементе Ороско. Американская цивилизация (фрагмент)
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Фарш невозможно провернуть назад
На фронтах спецоперации

БРЮССЕЛЬ, 17 апреля — ТАСС

НАТО на фоне ситуации на Украине го-
товится к боевым действиям на своих гра-
ницах, пишет New York Times. Издание 
подчеркивает, что НАТО уже направило 
войска из разных стран в восемь госу-
дарств у границы с рФ и сейчас рассматри-
вает возможность их усиления. Кроме то-
го, военные планы США впервые со времен 
холодной войны интегрируются с планами 
союзников. Источник издания заявил, что 
американцы вернулись в Европу и теперь 
«решают с НАТО, как именно США бу-
дут защищать Европу».

При этом чиновники НАТО признают, 
что у организации пока недостаточно сил, 
пригодных для развертывания на границе 
с рФ. По их подсчетам, альянс теоретиче-
ски может призвать 13 корпусов численно-
стью от 40 до 50 тыс. военнослужащих для 
участия в боевых действиях в случае необ-
ходимости, однако на практике эта цифра 
меньше. Поэтому объединенным ВС НАТО 
в Европе под руководством американского 
генерала Кристофера Каволи необходимо 
выяснить, где будет выгоднее разместить 
уже доступные войска и одновременно 
обеспечить повышение боеготовности сил 
стран альянса, пишет газета.

Альянсу также предстоит решить 
ряд проблем в области логистики. По 
словам чиновника, даже снабжение 
Украины через Польшу сталкивается с 
серьезными затруднениями, такими как 
перегруженность грузового транспорта, 
нехватка ж/д вагонов, способных пере-
возить военную технику, а также необ-
ходимость получения разрешений на 
провоз оружия на границе каждой ев-
ропейской страны, через которую про-
ходят логистические цепочки.

Очевидно, что готовиться НАТО может толь-
ко к провокации, после чего войска альянса 
войдут на территорию Украины.

БЕРЛИН, 21 апреля — «Взгляд»

Глава минобороны ФрГ Борис Писториус 
одобрил вторжение ВСУ на территорию 
россии. По его словам, ситуация вторже-
ния «подвергшейся нападению стороны» 
во время боевых действий на территорию 
противника является «совершенно нор-
мальной». Он указал, что такое допустимо 
для прерывания путей снабжения.

Касательно перспектив дальнейших 
поставок вооружений Украине Пистори-
ус отметил, что «если Украина требует 
определенные виды бомб, которые во всем 
мире объявлены вне закона, то надо ска-
зать «нет».

По вопросу приема Украины в НАТО 
Писториус выразил мнение, что решение 
может быть принято лишь после оконча-
ния конфликта.

МОСКВА, 21 апреля — «Взгляд»

Берлин считает абсолютно нормальным 
проведение операций ВСУ на территории 
россии, заявил глава минобороны ФрГ 
Борис Писториус.

«По сути, Писториус дает карт-
бланш ВСУ на осуществление атаки по 
всем граничащим с Украиной регионам 
России. Ограничения официально сня-
ты — противник будет наступать вез-
де, где сохраняется возможность веде-

ния масштабных действий», — считает 
экс-посол ЛНр в россии родион Мирошник.

«Германия в лице министра обороны 
официально оправдала любые террори-
стические действия офиса Зеленского. 
Стоит также учитывать, что ни Бер-
лин, ни Лондон, ни уж тем более США 
не признают новые границы России. По-
этому я не исключаю, что слова Писто-
риуса станут сигналом для атаки на 
Белгородскую, Брянскую, Воронежскую, 
Курскую и Ростовскую области», — рас-
суждает эксперт.

«С логистической точки зрения каж-
дый из этих регионов важен. Там нахо-
дятся трассы, железные дороги, по кото-
рым осуществляется снабжение ВС РФ. 
В связи с этим нам стоит быть в состо-
янии повышенной боевой готовности. 
Необходимо продолжить укрепление 
приграничных территорий и с удвоенной 
силой сосредотачивать силы перед гря-
дущей масштабной битвой», — подчер-
кивает военный эксперт Алексей Леонков.

В гибридной (диффузной) войне зачастую 
нет четко очерченных границ, которые 
«нельзя нарушать», и подлинное искус-
ство состоит в том, чтобы наносить урон, 
оставаясь как бы «за ленточкой». Поэтому 
работа в «гибридном формате» предпола-
гает задействование таких средств борьбы, 
чтобы Германия запросила пощады без при-
менения лобовых военных методов. А будет 
после этого парад российских войск в Бер-
лине или нет — дело десятое.

ВАШИНГТОН, 21 апреля — РИА Новости

Количество западных танков и другого во-
оружения, которое уже имеется у Украи-
ны, не позволит ВСУ организовать возмож-
ное контрнаступление, пишет The New York 
Times со ссылкой на попавшие в интернет 
секретные документы Пентагона.

Издание приводит просочившиеся 
данные, по которым для предстоящего 
продвижения ВСУ понадобятся 253 тан-
ка. В конце февраля киевским властям по-
обещали передать 200 военных машин, из 
которых только 60 — западного производ-
ства. Остальные 140 машин — отремонти-
рованные танки советских времен, уточня-
ется в материале.

Газета также опубликовала информа-
цию об оснащенности ВСУ артиллерией. 
По состоянию на 1  марта Украина име-
ла в наличии менее 10 тыс. американских 
155-миллиметровых снарядов, которые 
должны были «закончиться за несколь-
ко дней». В течение следующих 12 дней 
американцы доставили еще 30 тыс. бое-
припасов.

Как утверждается в статье, по мнению 
производителей снарядов, США и Евро-
пе потребуются годы, чтобы «удовлет-
ворить необъятный спрос со стороны 
Украины».

Оптимистичный настрой западных 
стран по поводу будущего киевского режи-
ма изменился после публикации утекших 
секретных материалов Пентагона, где опи-
сываются реальное состояние ВСУ, а также 
планы НАТО по их укреплению.

ВАШИНГТОН, 21 апреля — Eurasia Daily

Экс-командующий сухопутными войска-
ми США в Европе генерал-лейтенант Бен 
Ходжес утверждает, что главной целью 
контрнаступления ВСУ является изоляция 
Крымского полуострова.

ВАШИНГТОН, 22 апреля — Foreign Policy

Авторы статьи «Весеннее наступление Укра-
ины ждет оружия» обсуждают, что мешает 
Украине начать наступление. В течение не-
скольких недель высокопоставленные укра-
инские чиновники — от президента страны 
Владимира Зеленского и ниже — заявили, 
что не начнут еще одно крупное наступле-
ние на позиции россии без дополнительного 
оружия из США и Запада.

Весенняя оттепель привела в Украину 
первоклассные немецкие танки «Леопард», 
а вслед за ними прибыли американские тан-
ки «Абрамс». Но в киевских коридорах ходят 
опасения, что их слишком мало и они при-
шли слишком поздно, пишет издание. Офи-
циальные лица США признают, что танки 
«Абрамс» появятся через несколько месяцев, 
пока Пентагон изучает свои запасы, чтобы 
посмотреть, что он может отправить.

И, что еще хуже, танки «Леопард», 
прибывающие из восьми стран, стреляют 
разными снарядами, а это означает, что 
ВСУ не могут закупать боеприпасы для 
своих войск оптом.

Военная помощь США поступает 
по крупицам, а администрация Байдена 
близится к завершению финансирования 
оставшихся вооружений, которые она мо-
жет снять с полок Пентагона и передать 
Киеву. <...> Но по мере того, как ожида-
ние затягивается, украинские официаль-
ные лица обеспокоены тем, что русские 
наконец-то начали достаточно адаптиро-
вать свою тактику, чтобы смочь что-то из-
менить. российские корабли, оснащенные 
ракетами большей дальности, ведут огонь 
высокоточными боеприпасами по город-
ским районам даже с Каспийского моря, 
заявила украинский депутат Устинова, что 
делает невозможным контрнаступление 
Украины.

И Су-35 — истребители рФ 4-го по-
коления — также могут вести огонь из 
российского воздушного пространства. 
«Русские используют более точное ору-
жие и наносят большой ущерб, — сказала 
она. — Украина имеет старое оружие». 
У  Украины достаточно ПВО только для 
прикрытия нескольких городов. <...>

Поскольку украинские военные несут 
потери в Донбассе сотнями еженедельно, 
бывшие официальные лица США считают, 
что каждый день, когда Киев ждет начала на-
ступления, его военная мощь истощается из-
за продолжающейся борьбы за такие горо-
да, как Бахмут. «Каждый день мы просто 
истощаемся, а русские только усилива-
ются», — сказал Джим Таунсенд, бывший 
заместитель помощника министра обороны 
по НАТО и Европе. Это доказывает, что это 
наступление не нужно откладывать.

Другие убеждены, что с наступлени-
ем нужно подождать. «Я думаю, что чем 
дольше Украина ждет, тем выше общие 
шансы на успех», — сказал Майкл Коф-
ман, эксперт по ВС рФ из аналитического 
центра CNA в Вирджинии.

Главный эффект украинского контрнасту-
пления, если оно всё-таки состоится, будет 
не в захвате территорий, а в информацион-
но-психологической победе — как мини-
мум испортить нам праздник 9 мая, а себе 
поднять боевой дух.

В предвкушении 
большого «дерибана»

КИЕВ, 17 апреля — «Страна.UA»

Украина и Польша будут вместе «со-
вершенствовать учебники» по истории 
и географии. Об этом шла речь на встрече 
14 апреля министра образования и науки 
Украины Оксена Лесного с чрезвычайным 
и полномочным послом Польши в Украине 
Бартошем Цихоцким.

МОСКВА, 20 апреля — ТАСС

НАТО готово видеть в своем составе 
Украину в виде регионов Польши, Венгрии 
и румынии, заявил зампред Совбеза рФ 
Дмитрий Медведев, комментируя заяв-
ление генсека НАТО йенса Столтенберга 
о том, что Украина имеет право находить-
ся в альянсе и «со временем» это станет 
возможным.

Любопытно, но некоторые ведущие поль-
ские СМИ высказались резко против объе-
динения с Украиной, поскольку это сильно 
подорвет позиции польских фермеров.

АМСТЕРДАМ, 21 апреля — «Коммерсант»

Спецпосланник МИД Нидерландов по во-
просам бизнеса и восстановления Украи-
ны рон ван Дартел подал в отставку, ми-
нистерство ее приняло. Причиной стали 
слова дипломата о том, что «украинцы — 
это тоже русские», а также заявления 
о наивности мировых политиков в отно-
шении россии.

Дипломат «понял, что больше не мо-
жет доверять своим заявлениям, и поэ-
тому решил немедленно уйти в отстав-
ку», отметили в МИД.

ПАРИЖ, 21 апреля — РИА Новости

Посол Китая во Франции Лю Шайе, 
комментируя призывы западных лидеров 
к Пекину оказать давление на россию по 
Украине, в интервью заявил, что китайская 
дипломатия не предполагает таких мето-
дов.

Позднее посол разразился еще более фе-
ерическим заявлением, что все постсовет-
ские страны имеют довольно шаткий между-
народный статус.

ВАРШАВА, 18 апреля — ТАСС

Польские власти планируют создать на 
территории республики специальную ар-
тиллерийскую академию для обучения во-
еннослужащих управлению американски-
ми реактивными системами залпового огня 
(рСЗО) HIMARS, написал в Twitter глава 
польского оборонного ведомства Мариуш 
Блащак.Истребитель Су-35

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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БЕРЛИН, 21 апреля — РИА Новости

Немецкий оборонный концерн Rheinmetall 
и американская оборонно-промышленная 
корпорация Lockheed Martin разработают 
вместе немецкий вариант рСЗО HIMARS, 
передает Reuters со ссылкой на совместное 
заявление компаний.

Согласно их заявлению, компании 
подписали меморандум о взаимопонима-
нии. Корпорации добавили, что в новое 
оружие войдут уже немецкие компоненты 
вооружения.

Прикладная эквилибристика

НЬЮ-ЙОРК, 19 апреля —  
«Европейская правда»

россия в обход санкций импортирует за-
падные электронные компоненты, исполь-
зуемые в ВПК, сообщает New York Times.

После резкого падения сразу после на-
чала спецоперации на Украине российский 
импорт микросхем, особенно из Китая, 
снова начал расти. По данным аналити-
ческого центра Silverado Policy Accelerator, 
импорт в период с октября по январь еже-
месячно составлял 50 % и более среднего 
довоенного уровня.

В одном документе с печатью Бюро 
промышленности и безопасности США го-
ворится, что в 2022 году Армения импор-
тировала из США чипов и процессоров на 
515 % больше, а из Евросоюза — на 212 % 
больше, чем в 2021 году. В документе отме-
чается, что тогда Армения экспортировала 
в россию 97 % той же продукции.

В другом документе Бюро промыш-
ленности и безопасности определило во-
семь категорий микросхем и компонентов, 
которые считаются критически важными 
для разработки оружия и были обнаруже-
ны в одной из моделей российской крыла-
той ракеты Х-101.

Ничего удивительного, обыкновенное «им-
портозамещение по-русски».

БЕЛГОРОД, 20 апреля — ТАСС

Нештатный сход авиационного боеприпаса 
произошел при полете самолета Су-34 ВКС 
рФ над Белгородом, сообщили в Миноборо-
ны рФ. По данным министерства, в результа-
те инцидента имеются повреждения жилых 
строений, но жертв нет. Уже проводится рас-
следование.

ранее губернатор Белгородской области 
Вячеслав Гладков в своем Телеграм-канале 
сообщил о взрыве на одной из улиц горо-
да. По его словам, на одной из центральных 
улиц образовалась воронка радиусом поряд-
ка 20 м. По предварительным данным главы 
региона, пострадали два человека.

БЕЛГОРОД, 21 апреля — «Ведомости»

Появилось видео с моментом взрыва снаряда 
в Белгороде. На кадрах видно, как боепри-
пас падает на дорогу и происходит взрыв. 
Проезжавшая рядом машина подскакивает 
вверх от ударной волны. Другое авто, при-
паркованное возле места падения снаряда, 
отлетает на крышу магазина неподалеку.

На втором видео показано, как авто-
мобиль снимают с крыши супермаркета.

БЕЛГОРОД, 22 апреля — РБК

После взрыва в Белгороде саперы нашли 
авиабомбу, ее обезвредят на полигоне, со-

общил губернатор области Вячеслав Глад-
ков в Телеграм-канале.

Бомбу обнаружили возле дома № 15 
по улице Шаландина, расположенного 
в 100 м от места взрыва, произошедшего 
20 апреля.

«Оперативным штабом принято ре-
шение провести эвакуацию 17 многоквар-
тирных домов в радиусе 200 м», — напи-
сал губернатор в Телеграм-канале.

В частности, в пункты временного раз-
мещения вывезут жителей ряда домов на 
улицах Шаландина и Губкина, а также на 
проспекте Ватутина.

Все дома, откуда эвакуируют жильцов, 
будет охранять полиция, пообещал Гладков.

Телеграм-каналы «112» и Mash пишут, 
что речь идет об авиационном боеприпасе 
ФАБ-500. Его обнаружили на глубине не-
скольких метров.

БЕЛГОРОД, 22 апреля — Telegram

Военкор «Комсомольской правды» Алек-
сандр Коц цитирует в своем канале под-
писчиков из Белгорода: «В Белгороде изна-
чально было 2 «происшествия». Просто 
один снаряд разорвался, а второй упал 
в 250 метрах от первого и не сдетони-
ровал. Разнес балкон и несколько квар-
тир и застрял в фундаменте дома. Тогда 
эвакуировали 1 подъезд и стали искать. 
И вот — нашли на глубине 7 метров. Те-
перь эвакуируют 17  прилежащих домов, 
чтобы снаряд достать и вывезти на по-
лигон».

Инцидент показательный — белгородцы по-
сле ряда украинских взрывов и терактов по-
страдали еще и от «дружественного огня». 
К счастью, обошлось без больших жертв.

МОСКВА, 19 апреля — ИА Красная Весна

Почти 20 % молодых граждан россии 
в возрасте от 18 лет ничего не слышали 
о преступлениях нацистов против мир-
ного населения СССр и мира, сообщил 
гендиректор ВЦИОМ Валерий Федоров 
19 апреля, выступая на Втором всероссий-
ском историческом школьном форуме «Си-
ла — в правде!»

«9 % услышали об этом впервые от 
наших интервьюеров. И здесь прослежи-
вается такая тенденция, что в самой 
молодой группе вот эта доля тех, кто 
узнал от нас впервые об этих преступле-
ниях, существенно выше — 20 %», — под-
черкнул он.

При этом 89 % заявили, что необхо-
димо сохранять память о зверствах фаши-
стов, а 98 % опрошенных считают важной 
задачей сохранять память о Великой Оте-
чественной войне.

А где же «скрепы»? Казалось бы, в рамках 
СВО самое время рассказать молодому 
поколению, с кем и с чем воевали деды и с 
чем теперь сражаемся мы. Ан нет, молчок!

Нагнетание и эскалация

ВАШИНГТОН, 14 апреля — csis.org

Аналитический центр опубликовал ис-
следование «Оценка влияния санкций на 
оборонную промышленность россии», за-
казанное Европейским командованием ВС 
США и российской стратегической иници-
ативой (проект, предполагающий исследо-
вания о Вооруженных силах рФ и внешне-
политическом курсе Москвы).

Основные выводы:

• Санкции работают и ставят россию 
перед нехваткой некоторых компо-
нентов высокого класса, вынуждая 
Минобороны рФ заменять их менее 
качественными альтернативами.

• россия по-прежнему обладает выдаю-
щейся способностью приспосабливать-
ся к западным санкциям.

• Санкции вынудили Москву выбрать 
долгосрочную военную кампанию по 
истощению Украины.

рекомендации для администрации 
США:

• Продолжать поставлять Украине вы-
сокотехнологичную военную техни-
ку темпами, превышающими темпы 
производства россии. Это должно 
затруднить российскую кампанию по 
истощению Киева.

• Выявлять и пресекать незаконные сети 
и лиц, причастных к текущим усилиям 
рФ по уклонению от санкций. При 
этом США должны активнее исполь-
зовать свои рычаги влияния на пост-
советском пространстве, в том числе 
в Армении, Грузии и Казахстане.

• Ограничить любые существующие 
операции с российскими и связанны-
ми с россией оборонными компаниями 
и их аффилированными лицами.

• Ликвидировать лазейки, позволяющие 
некоторым западным компаниям им-
портировать оборудование в россию 
путем продления прошлых контрактов, 
предшествовавших введению санкций.

• работать над созданием эквивален-
та Управления по контролю над ино-
странными активами (подразделение 
минфина США, занимающееся вопро-
сами финансовой разведки, планиро-
ванием и применением экономических 
и торговых санкций в целях поддерж-
ки нацбезопасности внешней поли-
тики США. — Прим. ред.) на уровне 
ЕС. В настоящее время контроль над 
выполнением и соблюдением санкций 
возложен на государства ЕС, что мо-
жет привести к несоответствиям, по-
скольку государства ЕС имеют разные 
возможности в этом отношении.

МОСКВА, 21 апреля — ТАСС

россия должна проанализировать, на-
сколько оправдана ее текущая политика 
неразмещения баллистических ракет на 
западном направлении, пишет в журнале 
«Международная жизнь» посол по особым 
поручениям МИД рФ Григорий Машков.

«Нам также стоит посмотреть, 
оправдана ли на западном направлении 
наша текущая линия по нерaзмещению 
первыми баллистических ракет cредней 
и большей дальности наземного базиро-
вания или нужно уже cейчас начинать 
подготовку к развертыванию ракет это-
го типa, котoрые позволили бы в случае 
ухудшения cитуации оперативно реаги-
ровать на вoзникающие вызовы», — от-
метил дипломат.

По словам Машкова, Москве следует 
сохранять бдительность и на восточных 
рубежах.

«По сути, мы становимся свидетеля-
ми гонки ракетных вооружений с труд-
но предсказуемыми последствиями. В со-
вершенствование ракетных технологий 

вкладываются десятки миллиардов дол-
ларов. Этот процесс приобретает не-
контролируемый характер», — отметил 
он.

«Прежняя фoрмула стратегиче-
ской стабильности, опирающаяся на 
бипoлярный ракетно-ядерный паритет, 
себя исчерпала и где-то даже диcкреди-
тировала, поскольку позволила западным 
странам укреплять пoзиции на других 
направлениях и расширять зоны свoего 
влияния без серьезных последствий в те-
чение длительнoго времени, — подчер-
кнул дипломат. — Дальнейшее cнижение 
стратегических наступательных воо-
ружений (СНВ) без дoлжного учета ко-
личественных показателей совокупного 
ракетнoго потенциала Евро-Атланти-
ческого альянса и ряда азиaтских стран 
контрпродуктивно».

Машков обратил внимание, что следу-
ет учитывать и другие факторы стратегиче-
ской стабильности «во вcе более широком 
прочтении, включая нoвые виды оружия, 
дисбалансы в обычных вооружениях, 
вoенный космос, а также юридические 
oбязательства по признанию единого 
и неделимого общегo пространства бе-
зопасности, недопущения ее укрепления 
в ущерб другим, и другие».

По его словам, подобный подход не-
избежно связан с дополнительными слож-
ностями запуска переговорного процесса, 
а в дальнейшем — и выхода на консенсус.

«С учетoм турбулентности и агрес-
сивного противостояния на междунарoд-
ной арене, а также отсутствия доверия 
друг к другу вoзможности для перегово-
ров и нахождения взаимоприемлемых раз-
вязок cужаются», — добавил дипломат.

МОСКВА, 21 апреля — РИА Новости

После истечения срока ДСНВ не исклю-
чено возникновение «вакуума» в области 
поддержания стратегической стабильно-
сти, нужно быть готовыми к любым сце-
нариям, заявил посол по особым поруче-
ниям МИД рФ, председатель в режиме 
контроля за ракетной технологией в 2021–
2022 годах Григорий Машков.

«Поэтому важным представляет-
ся сохранить существующие ракетные 
средства, а в практическом плане  — 
проработать идею наращивания СНВ с 
созданием единой интегрированной на-
циональной системы ПРО для противо-
действия угрозам извне», — подчеркнул 
посол в интервью журналу «Международ-
ная жизнь».

Новая гонка вооружений, как в позднем 
СССР? При полном отказе высшего руко-
водства России от перехода на мобилизаци-
онные рельсы... Ну что тут сказать?..

МОСКВА, 21 апреля — ТАСС

Дальневосточные территории россии мо-
гут оказаться под угрозой, если ситуация 
на Корейском полуострове выйдет из-под 
контроля, говорится в статье посла по осо-
бым поручениям МИД рФ Григория Маш-
кова в журнале «Международная жизнь».

ГОНКОНГ, 21 апреля — ТАСС

Китайские военные считают, что TikTok 
присоединился к другим западным соци-
альным и информационным платформам 
в проведении пропагандистской кампа-
нии против россии на фоне конфликта на 
Украине, пишет гонконгская газета South 
China Morning Post, указывая на результа-
ты исследования, проведенного экспертами 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕАТрА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

Народно-освободительной армии Китая 
(НОАК).

В новом исследовании китайских во-
енных ученых TikTok назван одной из 
нескольких высокотехнологичных ком-
паний, участвующих в пропагандистских 
кампаниях против россии, пишет издание, 
констатируя, что TikTok таким образом 
«предложил себя в качестве платформы 
для ведения когнитивной войны против 
РФ». Соответствующее исследование бы-
ло проведено группой специалистов из 
Армейского инженерного университета 
НОАК в Нанкине (восточная провинция 
Цзянсу).

На территории Китая TikTok не работает, 
вместо этого используется другое прило-
жение — Douyin. Что касается США, то там 
часть штатов уже законодательно запретила 
чиновникам использовать TikTok, а на фе-
деральном уровне эта инициатива пока еще 
пробуксовывает.

МОСКВА, 17 апреля — «Коммерсант»

Оказавшись отрезанным от передовых тех-
нологий из-за санкций США, Китай пере-
шел к решительному контрнаступлению. 
В последние месяцы власти страны вводи-
ли санкции, штрафовали и даже задержи-
вали сотрудников ряда крупных западных 
компаний. А теперь Китай готов лишить 
Запад редкоземельных металлов, без ко-
торых европейский и американский авто-
пром вряд ли перейдет на электротранс-
порт в обозримом будущем.

Только за последние пару месяцев ки-
тайские власти ввели санкции в отношении 
двух американских оборонно-промышлен-
ных компаний: Lockheed Martin и Raytheon 
Missiles and Defense Corporation; оштрафова-
ли британскую консалтинговую компанию 
Deloitte на рекордные $30,8  млн; начали 
расследование в отношении крупнейшего 
производителя микрочипов США Micron 
Technologies; а также провели рейды и за-
держания сотрудников американской ауди-
торской компании Mintz и японской фарма-
цевтической компании Astellas Pharma.

На экономике самого Китая отказ от 
экспорта лития, кремния и других ред-
коземельных металлов, пользующихся 
огромным спросом у мирового автопрома 
в связи с повсеместным переходом на элек-
тромобили, серьезно не скажется.

ПЕКИН, 21 апреля — Global Times

Перед тем как министр финансов США 
Джанет йеллен в четверг изложила эконо-
мические приоритеты США в отношении Ки-
тая, министерство торговли Китая сообщило, 
что на прошлой неделе в Пекине состоялась 
встреча официальных лиц по вопросам тор-
говли Китая и США, в ходе которой стороны 
обменялись мнениями о двусторонних эко-
номических связях. Возобновление взаимо-
действия официальных лиц США и Китая 
в определенных областях, таких как бизнес 
и климат, может послужить возможностью 
для того, чтобы напряженные двусторонние 
отношения повернулись в позитивном на-
правлении, но Вашингтону нужно проявить 
больше искренности для улучшения связей, 
считают эксперты.

йеллен заявила, что США стремят-
ся к конструктивным и «справедливым» 
экономическим отношениям с Китаем, за-
явив, что обе страны должны иметь воз-
можность откровенно обсуждать сложные 
вопросы и обе страны должны «работать 
вместе, когда это возможно, на благо на-
ших стран и всего мира».

«Мы также стремимся к здоровым 
экономическим отношениям с Китаем, 

которые способствуют росту и инно-
вациям в обеих странах», — сказала 
йеллен. Ссылаясь на тесные китайско-а-
мериканские торговые отношения, она 
сказала, что США не стремятся к разде-
лению с Китаем, отметив, что экономика 
США также выиграла от этого сотруд-
ничества.

Некоторые китайские наблюдатели 
считают, что дискуссии в сфере торговли 
и бизнеса могут послужить «прорывной» 
возможностью. Но Вашингтону необходи-
мо проявить больше искренности, уважая 
интересы обеих сторон, и это также ста-
ло бы проверкой гибкости администрации 
Байдена, позволяющей проводить более 
практические переговоры в других обла-
стях, когда дипломатическое взаимодей-
ствие зашло в тупик.

Однако истерические антикитайские 
настроения по-прежнему преобладают 
в конгрессе США и некоторых ведомствах 
США. Например, США недавно арестова-
ли двух американцев китайского проис-
хождения под бессмысленным предлогом 
руководства «участком тайной полиции» 
и обвинили некоторых китайских чинов-
ников в том, что они якобы управляли 
«фермой троллей» и преследовали дис-
сидентов в сети. Пентагон также преду-
предил американских законодателей во 
вторник о «растущих рисках китайской 
военной мощи» и «необходимости уско-
рить разработку США гиперзвукового 
оружия».

«Коренной причиной нынешней на-
пряженности в китайско-американских 
отношениях является неправильно по-
нятая политика США в отношении 
Китая, которая основана на ошибоч-
ном восприятии Китая», — заявил на 
пресс-конференции во вторник официаль-
ный представитель МИД КНр Ван Вэнь-
бинь.

По сути, китайцы совсем не против зами-
риться с США, чтобы постепенно задушить 
их в своих объятиях экономически. Альянс 
России и Китая также регулируется выго-
дой, которую Пекин может из него извлечь.

ВАШИНГТОН, 19 апреля — РИА Новости

ВМС США намерены выделить $200 млрд 
на программу строительства новых подло-
док, сообщил журнал Newsweek.

По его данным, программа нацелена на 
увеличение числа ударных подлодок с 50 до 
66. Уточняется, что сумма, выделенная на 
эту инициативу, превышает ВВП Украины 
и составляет порядка 60 % общего бюдже-
та на судостроение на ближайшее десятиле-
тие. Ожидается, что в год со стапелей будут 
сходить по 3–4 субмарины. Стоимость ка-
ждой подлодки нового поколения состав-
ляет более $7,2 млрд. Пентагон утвержда-
ет, что увеличение флота — единственный 
способ для США навязать конкуренцию 
Китаю и россии в этой сфере.

Издание уточняет, что в настоящее 
время возможности американского под-
водного флота существенно ограничены: 
ВМС способны одновременно задейство-
вать лишь четверть подводных лодок. 
В  прошлом году, несмотря на усиление 
напряженности в мире, связанное с укра-
инским конфликтом и ухудшением отно-
шений Вашингтона с Китаем, лишь 10 % 
американских субмарин участвовали в се-
кретных операциях и находились в море 
больше месяца. Newsweek приходит к вы-
воду, что в противовес заявлениям вла-
стей «резкого всплеска» действий амери-
канских ВМС, направленных против рФ 
и КНр, не наблюдается, равно как и повы-
шения активности и роста числа операций 
подводного флота США.

Еврозрада

БРЮССЕЛЬ, 20 апреля — ТАСС

ЕС полагает, что новых санкций против рФ 
не будет, поскольку если будут введены но-
вые ограничения, то это повлечет за собой 
больше исключений, сообщила Financial 
Times со ссылкой на чиновников.

«Если мы введем больше санкций, то 
исключений будет больше, чем мер», — 
приводит газета слова одного из источни-
ков, подчеркнувшего, что с новыми санкци-
ями покончено.

Большая часть европейских чиновни-
ков считает, что без тех отраслей экономи-
ки рФ, которые не подпали под санкции, 
не сможет существовать одна или несколь-
ко стран ЕС, пишет издание. Отмечается, 
что в новых санкциях против россии, ве-
роятно, будет только расширен список фи-
зических лиц и ужесточены уже действую-
щие ограничения.

АНКАРА, 20 апреля — ТАСС

Турция не намерена исполнять введенные ря-
дом стран санкции против россии, но будет 
обязана присоединиться к ограничительным 
мерам, если они будут введены со стороны 
ООН, заявил глава МИД Турции Мевлют 
Чавушоглу во время выступления в Аланье.

«Мы входим в пятерку самых силь-
ных членов НАТО. Но мы должны дер-
жать в приоритете интересы соб-
ственной страны. Ну вот примкну я к 
санкциям против России. Как торговцы 
Аланьи будут продавать в РФ свои то-
вары? Да, если санкции введет ООН, я 
буду обязан их исполнять. Но если я ста-
ну соблюдать введенные тем или иным 
[государством] санкции, справедливые 
они или нет, и откажусь от своих прин-
ципов, то перестану учитывать интере-
сы своей страны», — сказал он.

«Разве мы не демонстрируем прин-
ципиальную позицию? Демонстрируем. 
Мы до последней буквы исполняем кон-
венцию Монтрё, мы не признаем аннек-
сию Крыма, выступаем за территори-
альную целостность Украины, называем 
войну войной. Разве это не принципи-
альность? Но мы не станем рушить эту 
нашу политику баланса ради проявления 
благосклонности кому-либо», — отметил 
министр.

САППОРО, 16 апреля — Deutsche Welle*

США, Великобритания, Франция, Канада 
и Япония создали альянс для вытеснения 
рФ с мирового рынка атомной энергетики.

Пять стран будут использовать воз-
можности своей атомной отрасли, что-
бы «подрывать контроль России над 
цепочками поставок», «поддерживать 
стабильные поставки топлива для нужд 
сегодняшнего дня, а также гарантиро-
вать безопасную и надежную разработку 
и внедрение топлива для перспективных 
реакторов завтрашнего дня». Об этом 
говорится в заявлении, опубликованном 
на встрече министров энергетики стран G7 
в японском Саппоро.

БЕРЛИН, 16 апреля — Deutsche Welle*

Нехватка квалифицированных кадров 
в Германии достигла пика с 2010  года, 
сообщил Институт немецкой экономики. 
В минувшем году в Германии из-за отсут-
ствия подходящих кандидатов среди без-
работных оставались вакантными более 

* — иностранное СМИ, признанное иностранным агентом.

630 тыс. рабочих мест. Особенно сильно 
дефицит кадров ощущался в сферах обра-
зования, соцпомощи и воспитания, а также 
в строительстве, архитектуре и инженерии.

По данным института, в сфере ком-
мерческих услуг, торговли, сбыта, гости-
ничного бизнеса и туризма были не заня-
ты 3 места из 10. Эксперты отмечают, что 
здесь нехватка кадров объясняется еще 
и эффектом запоздания после обвала от-
расли на фоне пандемии. Они убеждены, 
что без иммиграции проблемы Германии с 
нехваткой квалифицированных специали-
стов не решить.

То есть Германию «спасут» мигранты-му-
сульмане из стран Ближнего Востока? Или 
она взорвется новым нацизмом, еще более 
свирепым, нежели в середине ХХ века? 
В любом случае это чувствительный удар по 
Китаю.

БЕРЛИН, 21 апреля — «Ведомости»

Нижняя палата парламента Германии 
одобрила поправки к закону об энергобе-
зопасности, следует из результатов голо-
сования, опубликованных на сайте бун-
дестага. Как отмечает Reuters, изменения 
позволят продать долю «роснефти» в НПЗ 
в Шведте без национализации.

За принятие поправок проголосовало 
382 депутата, против — 272. ранее немец-
кое законодательство предусматривало 
предварительную национализацию акти-
вов, если от них зависит энергетическая 
безопасность страны. Теперь это правило 
отменено.

Deutsche Welle* пишет, что за измене-
ние законодательства в этой части высту-
пили фракции правящих партий  — Со-
циал-демократической партии Германии 
(СДПГ), Свободной демократической пар-
тии (СвДП) и «Союз-90»/»Зеленые».

Оппозиционные партии выступили 
против таких поправок.

В Германии международное право имеет 
приоритет над национальным законода-
тельством, однако фактически принимается 
нормативный акт, узаконивающий экспро-
приацию активов иностранных инвесторов 
исходя из политической конъюнктуры.

«Роснефть» контролирует 12 % нефтепе-
реработки в ФРГ, распродажа ее активов 
крайне негативно отразится на доверии 
инвесторов.

ВАРШАВА, 16 апреля — ИА Красная Весна

Построение тесного стратегического союза 
с США является государственным смыс-
лом для Польши, заявил премьер-министр 
страны Матеуш Моравецкий

Так он прокомментировал свой визит 
в США, во время которого он встретился 
с вице-президентом Камалой Харрис и по-
сетил оружейные заводы, на которых про-
изводят истребители F-35 и танки Abrams.

Он отметил, что контракты Польши по 
покупке американского оружия не толь-
ко укрепят армию страны, но и «откро-
ют путь к американским инвестициям 
и технологиям», а также отметил взаи-
модействие с США в атомной энергетике, 
сфере услуг и прочих отраслях экономики.

«Государственный смысл не только 
для Польши, но и для всего европейского 
сообщества, включая Германию и Фран-
цию, заключается в создании тесного 
стратегического союза с США, — ска-
зал Моравецкий. — В отличие от мно-
гих политиков Старого света, мы знали 
это давно. Поэтому мы последователь-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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но и эффективно стремимся к большему 
американскому военному присутствию 
в Польше».

Он выразил желание польского пра-
вительства помочь поражению россии 
в борьбе с Украиной и «построению но-
вой системы безопасности в Европе и ми-
ре» на обломках россии. По его мнению, 
этому будет способствовать не только 
военная мощь в Польше, но и экономи-
ческая экспансия Польши в Восточной 
Европе.

«Такие проекты, как Via Baltica, Via 
Carpatia, Rail Baltica, Центральный порт 
Польши, газовые терминалы и газопровод 
Baltic Pipe, интерконнекторы с соседни-
ми странами — это не выражение мании 
величия, а путь к нашему развитию и бе-
зопасности», — сказал Моравецкий.

ВАШИНГТОН, 18 апреля — «Страна.UA»

Швейцарский банк Credit Suisse обслужи-
вал счета высокопоставленных немецких 
нацистов вплоть до 2020 года, говорится 
в расследовании, опубликованном бюджет-
ным комитетом сената США.

«Credit Suisse, по-видимому, вел сче-
та, информация о подавляющем боль-
шинстве которых ранее не разглаша-
лась, по крайней мере 99 лиц были либо 
высокопоставленными нацистскими чи-
новниками в Германии, либо членами свя-
занных с нацистами группировок в Ар-
гентине.

70 аргентинских счетов с вероятны-
ми связями с аргентинскими нациста-
ми были открыты в Credit Suisse после 
1945 года, и по крайней мере 14 из этих 
счетов оставались открытыми в ХХI ве-
ке, а некоторые даже в 2020 году.

Так Швейцарии тонко намекнули, что него-
же отставать от остальной Европы в деле 
антироссийских санкций.

БУДАПЕШТ, 20 апреля — «Страна.UA»

Глава МИД Венгрии Петер Сийярто вы-
ступил на фоне карты «Великой Венгрии» 
в границах времен до Первой мировой 
войны. Выступление состоялось на орга-
низованном правящей партией «Фидес» 
мероприятии под названием «Мир и безо-
пасность», сообщил румынский евродепу-
тат Влад Георге в Twitter.

На баннере форума была изображена 
Венгрия в ее нынешних границах и «Вели-
кая Венгрия» в границах до Трианонско-
го мирного договора. Сейчас часть этих 
земель входит в современные Австрию, 
Словакию, румынию, Хорватию, Сербию 
и Украину.

«Венгрия, страна — член ЕС, под-
рывает суверенитет Румынии, другой 
страны — члена ЕС... Это отврати-
тельно и возмутительно», — написал 
Георге в соцсети.

Желающих перекроить границы Европы, уста-
новленные в Ялте, всё больше, и скрывать 
свои намерения они уже не считают нужным. 
Похоже, третья мировая неизбежна.

КИШИНЕВ, 20 апреля —  
«Европейская правда»

В МИД Молдавии заверили, что уже на-
чали процесс денонсации некоторых до-
говоров в рамках СНГ. Комментарий поя-
вился в ответ на слова генсека СНГ Сергея 
Лебедева о том, что Молдавия якобы еще 
не делала практических шагов для выхода 
из СНГ и не денонсировала никаких согла-
шений.

В конце февраля глава МИД Нику 
Попеску объявил, что Молдавия начинает 
выход из нескольких десятков договоров 
в рамках СНГ.

КИШИНЕВ, 21 апреля — ТАСС

Молдавия передала главе директората 
ЕС по вопросам соседства и расширению 
Герту-Яну Купману отчет о соответствии 
критериям для начала переговоров о всту-
плении в Евросоюз, сообщил вице-пре-
мьер-мнистр, глава МИД Молдавии Ни-
колай Попеску.

Документ содержит данные о дости-
жениях в реформах госструктур, а также 
об устранении прошлых замечаний со сто-
роны Брюсселя.

ВАШИНГТОН, 22 апреля — ТАСС 

Время и возможности у администрации 
Байдена для предотвращения «беспре-
цедентного дефолта по федеральному 
долгу» на исходе из-за республиканцев, 
контролирующих палату представителей 
конгресса, пишет The Washington Post.

Издание считает, что республикан-
цы «всё яснее дают понять, что они 
готовы устроить экономическую ката-
строфу, если не добьются серьезных по-
литических уступок от Белого дома». 
В  статье подчеркивается, что стратегия 
вашингтонской администрации, согласно 
которой их можно уговорить повысить по-
толок госдолга, не выполняя требований 
по сокращению расходов, не сработала. 
The Washington Post отмечает, что пока нет 
никаких признаков того, что в республи-
канской партии произойдет раскол и она 
согласится поднять потолок долга без ка-
ких-либо условий, как настаивает Байден. 
По мнению газеты, республиканцы, «похо-
же, готовы допустить дефолт». Такая 
позиция в Белом доме «была встречена 
с гневом и разочарованием», добавляет 
издание. Помощники президента при этом 
«категорически отвергают предложе-
ния» по сокращению бюджетных расхо-
дов, озвученные в среду спикером палаты 
представителей Кевином Маккарти (респу-
бликанец от штата Калифорния).

По словам Маккарти, в следующие 10 
лет 17,5 % собираемых в США налогов бу-
дет идти на погашение процентов по аме-
риканскому госдолгу в случае игнорирова-
ния долгового кризиса.

«Не оборона. Не социальные програм-
мы. Даже не сам долг. Это только опла-
та процентов», — заявил он.

Экономические проблемы США нараста-
ют, и самый простой способ решить их все 
разом — устроить большую войну, которая 
всё спишет.

Между Севером и Югом

МОСКВА, 21 апреля — «Коммерсант»

ГУр минобороны Украины планировало 
проведение «тайных атак» на российские 
силы в Сирии при помощи курдских фор-
мирований, сообщает The Washington Post 
со ссылкой на рассекреченные документы 
Пентагона. Согласно им, Зеленский в итоге 
распорядился приостановить планирование 
в декабре 2022 года.

В документах также упоминает-
ся инцидент с обстрелом американского 
беспилотника российской системой ПВО 
в ноябре 2022 года, о чем раньше не было 
известно.

ПЕКИН, 17 апреля — «Коммерсант»

Вслед за иностранными компаниями, рабо-
тавшими в Китае, а теперь переводящими 
часть производственных мощностей в дру-
гие страны, этот процесс затронул и китай-
ские компании, сообщает Financial Times, 
поговорившая с главой одной из крупней-
ших компаний по производству оборудова-
ния для нагрева воды — Guandong Vanward 
New Electric. По словам председателя сове-
та директоров компании Лу Юкона, компа-
нии пришлось это сделать под давлением 
американских клиентов.

«(Американские компании.  — FT) 
особо оговаривают, что условием про-
должения нашего сотрудничества с ни-
ми является строительство заводов за 
пределами Китая, в таких странах, как 
Вьетнам и Таиланд», — говорит Лу. По 
его словам, это стало особенно заметно 
в последние два или три года. Более того, 
такую политику «деглобализации» и «про-
текционизма» заняли и европейские госу-
дарства. Еще одним стимулом перевода 
производства, по словам Лу, являются вы-
сокие тарифы на произведенные в Китае 
товары. По словам руководителя компа-
нии, ей пришлось перевести часть произ-
водства в Египет и Таиланд.

АНКАРА, 21 апреля — Телеграм

Тюрколог, д. п. н. Владимир Аватков со-
общает в своем канале: главный советник 
лидера оппозиционной Народно-респу-
бликанской партии (ЛрП) Турции Кемаля 
Кылычдароглу — Унал Чевикез дал интер-
вью американскому Newsweek, в котором 
обрисовал планы НрП на случай ее побе-
ды на выборах:

1. Если Анкара и Дамаск смогут 
обеспечить доверие между ними, то Тур-
ции не нужно будет обеспечивать свою 
безопасность присутствием турецких сил 
в Сирии.

2. Турция не станет выбрасывать рос-
сийские ЗрК С-400 в мусорное ведро, так 
как заплатила за них, добавив, что «может 
быть несколько механизмов или вариан-
тов, удовлетворяющих восприятие безо-
пасности, которое союзники по НАТО 

имеют в отношении С-400 на террито-
рии Турции».

То есть мнение западных товарищей 
по-прежнему важно, и они — ориентир.

3. В случае прихода к власти они наме-
рены наладить отношения с США и завер-
шить сделку на сумму $20 млрд на покупку 
истребителей F-16.

Оппозиция ясно дает понять Западу 
в лице всех и вся, что то, что претворяют 
в жизнь Эрдоган и его команда, — лишь их 
видение внешней политики. И что с новой 
властью всё может быть по-новому. Сигна-
лы читаются всеми, кстати.

ТЕГЕРАН, 21 апреля — Telegdam

Продюсер Sputnik Iran Марина аль-Шалан 
сообщает в своем канале: в рамках форума 
TransRussia-23 россия и Иран подписали 
меморандум, предусматривающий сотруд-
ничество по развитию наземных и мульти-
модальных перевозок по МТК «Север — 
Юг».

Давуд Данеш-Джафари, председа-
тель совета директоров Иранского фон-
да развития транспорта (государственная 
структура, входящая в министерство дорог 
и городского развития Ирана) прокоммен-
тировал ситуацию:

«Очень высоки возможности для раз-
вития сотрудничества морского транспор-
та именно в Каспийском море. В настоящее 
время россия имеет небольшую портовую 
мощность на Каспии, поэтому один из 
векторов транспортного сотрудничества 
между двумя странами заключается в том, 
чтобы увеличить транспортные мощности 
именно в Каспийском бассейне. Эта за-
дача может быть решена путем реализа-
ции нескольких проектов. Вы знаете, что 
российские морские перевозки на Каспии 
в прошлом осуществлялись через неболь-
шой порт в Махачкале. рФ же в основном 
использует те порты, которые находятся 
в Поволжье, но эти порты сталкиваются 
с проблемами льдов в течение холодных 
месяцев. Поэтому необходимо проводить 
дноуглубительные работы [на русле реки 
Волги]. Если эти проблемы будут решены, 
транспортная пропускная способность бу-
дет значительно увеличена.

У обеих стран есть планы по увеличе-
нию грузовых и пассажирских перевозок 
между странами Каспийского бассейна. 
В связи с тем, что транзит грузов в большей 
степени идет ж/д транспортом, то для рФ 
и Ирана в рамках МТК «Север — Юг», по-
жалуй, наиболее важным проектом явля-
ется [постройка] участка железной дороги 
решт — Астара. Эта железная дорога про-
тяженностью около 162 км свяжет Европу 
с иранским морским портом Бендер-Аббас. 
Фактически с завершением строительства 
этого участка ж/д сети россии и стран 
Центральной Азии будут связаны с иран-
ским портом в Бендер-Аббасе напрямую.

Фонд развития транспорта Ирана зая-
вил о готовности реализовать этот проект 
с участием иранского капитала в размере 
$1 млрд».

МОСКВА, 19 апреля — «Коммерсант»

Участники российского транспортного 
рынка разработали целый ряд стратегий 
развития коридора «Север–Юг» через 
Иран. ОАО «рЖД предлагает просто до-
строить недостающий участок железной 
дороги решт — Астара. ГК «Дело» предла-
гает построить совмещенную колею через 
весь Иран. Но часть игроков не верят в пер-
спективы железной дороги с учетом разви-
той сети автодорог в стране и дешевизны 
топлива. Некоторые компании возлагают 
надежды на транскаспийский маршрут, 
видя выгоду в наличии прямой морской 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Глава МИД Венгрии Петер Сийярто предъявил территориальные претензии Украине 
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границы рФ с Ираном. расчеты индийских 
экспортеров показывают, что сейчас вы-
годнее всего возить сухопутным маршру-
том — автотранспортом через Иран, а за-
тем железной дорогой через Азербайджан 
в россию.

По расчетам индийской Bharat Freight, 
стоимость доставки морем через Суэц 
контейнера из индийского порта Кандла 
в Москву составляет 414 тыс. руб. за TEU, 
тогда как через иранский порт Чехбехар — 
автомобилем до Астары и далее железной 
дорогой до Москвы  — 240 тыс. руб. за 
TEU. В 243 тыс. руб. обойдется доставка 
через порт Чехбехар, территорию Ирана 
и далее из Амирабада через Каспийское 
море в Астрахань.

ВАШИНГТОН, 11 апреля — rand.org

Комментарий старшего эксперта аналити-
ческого центра RAND Скотта Савитца:

Когда нация поднимается или возвра-
щается к статусу ведущей мировой дер-
жавы, она часто испытывает потребность 
публично продемонстрировать свое возвы-
шение посредством короткой победонос-
ной войны. Сегодня растущая мощь Китая 
может соблазнить его начать такой кон-
фликт, и не обязательно с Тайванем, если 
он предвидит — возможно, ошибочно, — 
что победа будет быстрой, решительной 
и демонстративной.

Именно так поступили США 125 лет 
назад, начав так называемую «великолеп-
ную маленькую войну» против Испании 
в 1898 году.

Китай может полагать, что быстрая 
и решительная военная победа может по-
мочь создать представление о том, что он 
является не только экономической держа-
вой, но и военной силой первого ранга. Как 
и в случае войны США против Испании, ее 
исход не вызывает сомнений. Однако это 
может послужить ощутимым символом 
восстановления Китая в качестве мирового 
лидера. Это ознаменовало бы завершение 
ряда эпох для Китая: не только «столетия 
унижений», закончившегося в 1940-х го-
дах, когда Китай был жертвой западного 
и японского империализма, но и изоляции 
Китая при Мао Цзэдуне, после чего он со-
хранял низкий статус на международной 
арене.

Сегодня Китай может полагать, что у 
него есть две потенциально желательные 
альтернативы Тайваню — Индия и Вьет-
нам. Они не находятся в военном союзе с 
Вашингтоном, и вмешательство США на их 
стороне крайне маловероятно. (Особенно 
маловероятно, что президент США отпра-
вил бы американцев умирать во Вьетнаме 
ради коммунистов в Ханое).

Преимущество Китая на высотах вдоль 
тибетско-индийской границы было одной 
из многих сильных сторон, позволивших 
ему победить Индию в ограниченной войне 
в 1962 году. Он может быть уверенным — 
возможно, слишком самоуверенным  — 
в том, что сделает это снова, хотя Индия 
теперь является ядерной державой и новая 
война может быть не такой ограниченной, 
как предыдущая.

Вьетнам также может быть подходя-
щей целью. Китай начал карательное втор-
жение во Вьетнам в 1979 году, потому что 
Вьетнам вторгся в Камбоджу. разгром 
Вьетнама в матче-реванше может укрепить 
доверие Народно-освободительной армии 
Китая со стороны Компартии и китайской 
общественности.

Споры о морских границах и контроле 
над островами уже привели к многочис-
ленным столкновениям на море, вероятно, 
могут послужить оправданием для войны, 
когда Китай захочет ее начать.

разногласия между Вьетнамом и либо 
Лаосом, либо Камбоджей, находящимися 

под протекторатом Китая, могут перера-
сти в более крупный китайско-вьетнамский 
конфликт. Китайские войска могли бы да-
же пройти по старой «тропе Хо Ши Мина» 
через Лаос и Камбоджу, чтобы атаковать 
Южный Вьетнам.

США очень хотят спровоцировать Китай к 
началу боевых действий и будут делать это 
чужими руками.

Этот безумный, безумный, 
безумный мир

НЬЮ-ЙОРК, 19 апреля — «Октагон»

Последний пример того, как корпорации 
внедряют самые радикальные прогрессив-
ные идеи, а затем отказываются от них, — 
история с пивом Bud Light. Выпускающая 
его компания Anheuser-Busch привлекла 
для создания рекламы комика-трансген-
дера Дилана Малвани, на чей аккаунт 
в TikTok подписаны почти 11  млн чело-
век. Малвани стал звездой после того, как 
в октябре 2022 года с ним и еще шестью 
активистами встретился президент Байден. 
Тогда он пообещал защищать право граж-
дан на выбор пола и осудил штаты, где бы-
ли приняты законопроекты, запрещающие 
детям менять пол.

реклама Bud Light с участием Малва-
ни вызвала у покупателей приступ ярости. 
Кантри-исполнители Джон рич и Трэвис 
Тритт, а также музыкант Кид рок предло-
жили согражданам бойкотировать бренд. 
Последний опубликовал видеоролик, в ко-
тором он стреляет по банкам с пивом из 
штурмовой винтовки.

Сначала упали продажи Bud Light, 
а затем рухнули акции Anheuser-Busch.

Компания принадлежит InBev, одно-
му из крупнейших производителей пива 
в мире, и вряд ли провал одного продук-
та окажет серьезное влияние на состояние 
предприятия в целом, но, как полагают 
эксперты, наверняка пострадают дистри-
бьюторы продукции Anheuser-Busch и ее 
партнеры.

Консерваторы в США выяснили, какие 
бренды пива производит компания, и при-
звали к бойкоту всех их. Так что в США, ве-
роятно, все продукты Anheuser-Busch ждет 
резкий спад продаж.

КАНТХО, 24 марта — Agence France-Presse

рис  — основной продукт питания 
в Азии — является причиной около 10 % 
глобальных выбросов метана, газа, кото-
рый за два десятилетия задерживает при-
мерно в 80 раз больше тепла, чем углекис-
лый газ.

Обычно связанные с жизнедеятельно-
стью коров, высокие уровни метана также 
образуются бактериями, которые живут на 
затопленных рисовых полях и процветают, 
если оставшаяся солома гниет на полях по-
сле сбора урожая.

Послание ученых таково: рис нельзя 
игнорировать в борьбе за сокращение вы-
бросов.

Программа, организованная Между-
народным научно-исследовательским ин-
ститутом риса (IRRI), является одной из 
немногих во Вьетнаме и регионе, пытаю-
щихся неуклонно сокращать выбросы ме-
тана при производстве риса.

Многие из этих инициатив не новы, но 
получили широкое освещение с тех пор, 
как два года назад около 100 стран под-

писали Глобальное обязательство по ме-
тану, согласившись сократить выбросы на 
30 % по сравнению с уровнем 2020 года к 
2030 году.

Несколько крупнейших мировых про-
изводителей риса, в том числе Индонезия, 
Бангладеш и Вьетнам, присоединились к 
нему, хотя два крупнейших, Китай и Ин-
дия, не подписали соглашение.

Пока «экологи» предлагают лишь пра-
вильно утилизировать рисовую солому, 
чтобы снизить выбросы метана и CO2 
MACHIAVELLI, но довольно скоро они пред-
ложат перейти на новые сорта риса, более 
урожайные и «экологичные». Вот только 
семена чудо-риса будут доступны не всем.

НЬЮ-ЙОРК, 18 апреля — РИА Новости

Американский миллиардер Илон Маск 
в интервью консервативному ведущему те-
леканала Fox New Такеру Карлсону:

• Призвал создать в США ведомство по 
контролю искусственного интеллекта 
(ИИ).

«Думаю, у нас будет больше шансов 
на полезный человечеству ИИ в таком 
случае», — сказал Маск.

• Объявил о планах запустить соб-
ственную «честную» версию чат-бота 
с искусственным интеллектом, кото-
рая получит название TruthGPT. По 
его задумке, платформа должна стать 
конкурентом нашумевшего чат-бота 
ChatGPT с той разницей, что будет вы-
давать всю необходимую информацию 
и будет лишена цензуры.

• Добавил, что за разработкой суще-
ствующих чат-ботов стоят тяготею-
щие к левым взглядам программисты, 
которые «обучают лгать» пользовате-
лям свои платформы. Также миллиар-
дер предупредил, что искусственный 
интеллект способен катастрофически 
навредить существованию человече-
ства в целом, если им не управлять 
должным образом.

«ИИ более опасен, чем, скажем, не-
верное управление проектированием са-
молетов или обслуживанием производ-
ства в том отношении, что у него есть 
потенциал. Сколь бы ничтожной ни ка-
залась эта вероятность, но он не триви-
ален, а обладает потенциалом разруше-
ния цивилизации», — заявил Маск.

МОСКВА, 12 апреля — Telegram

ИТ-эксперт, к. т. н. Сергей Карелов сооб-
щает в своем канале: выгодоприобретате-
ли ИИ на основе больших языковых моде-
лей (Large Linguistic models, LLM) имеют 
хорошие шансы смять растревоженных 
алармистов и заполонить мир суперинтел-
лектуальными агентами на базе LLM. По-
тенциальные выгоды огромных прибылей 
и неограниченной власти сделают свое де-
ло. И скорее всего, это произойдет доволь-
но быстро.

Но выгодоприобретатели  — совсем 
не дураки. И они понимают, что в новом 
дивном Мире Дикого Запада законы ро-
бототехники работать уже не будут. Ибо 
принудить LLM неукоснительно выполнять 
три закона, сформулированные Айзеком 
Азимовым еще в 1942 году, увы, не пред-
ставляется возможным даже теоретически.

Оригинальный выход из этого ще-
котливого положения предложили ис-
следователи Калифорнийского уни-

верситета, Центра безопасности ИИ, 
Университета Карнеги-Меллона и йельско-
го университета. Они создали эталонный 
тест MACHIAVELLI («Макиавелли») для 
«измерения компетентности и вредонос-
ности агентов в обширной среде долго-
срочных языковых взаимодействий».

Идея авторов проста: если законы 
не работают, то и «шериф», призванный 
следить за их выполнением, не нужен. 
Вместо шерифа нужен психоаналитик, 
который по результатам своих тестов бу-
дет выявлять потенциальных параноиков, 
психопатов, садистов и паталогических 
лжецов. Политкорректным языком авторы 
описывают это так: MACHIAVELLI — это 
тест проверки этичных/неэтичных спосо-
бов, которыми агенты ИИ пытаются ре-
шать задачи.

Способ такой проверки вполне прак-
тический. ИИ-агента выпускают в искус-
ственную социальную среду. Там ему дают 
разные задания и смотрят, как он их выпол-
няет. Сама среда отслеживает этичность 
поведение ИИ-агента и сообщает, в какой 
степени действия агента (по заветам Маки-
авелли) обманчивы, снижают полезность 
и направлены на получение власти.

Базовый набор данных MACHIAVELLI 
состоит из 134 текстовых игр «выбери свое 
приключение» с 572 322 различными сце-
нариями, 4 559 возможными достижения-
ми и 2 861 610 аннотациями. В этих играх 
используются высокоуровневые решения, 
которые дают агентам реалистичные цели 
и абстрагируются от низкоуровневых вза-
имодействий с окружающей средой.

В основе избранного авторами подхода 
предположение, что ИИ-агенты сталкива-
ются с теми же внутренними конфликтами, 
что и люди. Подобно тому, как языковые 
модели, обученные предсказывать следу-
ющий токен, часто производят токсичный 
текст, ИИ-агенты, обученные для оптими-
зации целей, часто демонстрируют амо-
ральное и стремящееся к власти поведение. 
Аморально обученные агенты могут разра-
батывать макиавеллиевские стратегии мак-
симизации своего вознаграждения за счет 
других и окружающей среды. И потому, 
поощряя агентов действовать нравственно, 
этот компромисс можно улучшить.

Авторы считают, что текстовые при-
ключенческие игры являются хорошим те-
стом моральности поведения, так как:

• они были написаны людьми, чтобы 
развлекать других людей;

• содержат конкурирующие цели, име-
ющие реалистичные пространства для 
действий;

• требуют долгосрочного планирования;

• достижение целей обычно требует ба-
ланса между амбициями и, в некото-
рым смысле, моралью.

Уточнение «в некоторым смысле», на 
мой взгляд, здесь самое важное. Ибо упо-
доблять мораль биологических существ 
морали алгоритмических моделей — слиш-
ком большая натяжка, способная девальви-
ровать тестирование по MACHIAVELLI. 
Да и замена шерифов на психоаналитиков 
в мире людей вряд ли бы оказалась эффек-
тивной. А ИИ-агенты не хуже людей най-
дут способы запудрить мозги своим «моз-
гоправам».

Вопрос «моральности» ИИ — ключевой. 
Наука и технологии, будучи лишены мо-
рально-этических ограничений, неизбежно 
и очень быстро изведут человечество под 
корень.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Украинство как конструкт —  
то, что необходимо знать обществу
О презентации монографии «Украинство» в Новосибирске

К онфликт на Украине — наиболее 
острый и опасный вызов, который 
стоит перед современной Росси-

ей. Больше года длится российская спе-
цоперация, до этого восемь лет продол-
жался развязанный Киевом гражданский 
конфликт в Донбассе. Казалось бы, тема 
украинской угрозы должна непрерывно 
находиться в зоне внимания гражданского 
общества, обсуждаться на всех представи-
тельных площадках. Должна происходить 
мобилизация общества, без которой не бу-
дет победы, а значит, не будет не только 
мирной, но и какой угодно другой жизни 
России. Но что на деле?

Сейчас очевидно, что на украинский 
вызов нельзя ответить чисто военным пу-
тем. Во-первых, Запад не для того под-
держивает нашего противника, чтобы по-
зволить русской армии перемолоть его. 
Во-вторых, мы встретили очень сильное 
сопротивление со стороны украинских 
войск. Ожидания, что мы идем чуть ли не к 
братьям, и украинское общество будет наш 
приход приветствовать, обернулись прямой 
противоположностью.

Что в этой ситуации должно делать 
российское гражданское общество, как 
достойно ответить на украинский вызов 
и — в первую очередь — с чем конкрет-
но мы столкнулись на Украине? Именно 
эти темы обсуждались 23 апреля в Ново-
сибирске на презентации нового издания 
монографии «Украинство», которое было 
выпущено коллективом авторов из комму-
ны «Александровская слобода» под редак-
цией философа, политолога, лидера движе-
ния «Суть времени» Сергея Кургиняна. На 
мероприятие собрались ученые, преподава-
тели вузов и общественные деятели.

*   *   *
Первое, с чем столкнулись организа-

торы презентации, представители ново-
сибирского отделения «Сути времени» 
и «родительского Всероссийского Сопро-
тивления» — невозможность проведения 
сколь угодно представительного, спокой-
ного и пророссийского обсуждения укра-
инской темы на любых подведомственных 
площадках. Парадоксально, но именно с 
наиболее острой темой сейчас сложнее все-
го выйти в общество, причем самые сильные 
препоны ставят чиновники на местах. Би-
блиотеки, вузы, дома культуры в один голос 
заявили, что они «вне политики».

Наконец, была согласована площадка 
в новосибирском Доме офицеров. Однако 
в последний момент и от этого учрежде-
ния был получен отказ.

Это произошло при пикантных об-
стоятельствах. Презентация должна была 
пройти в воскресенье 23 апреля. В пятни-
цу 21 апреля один из организаторов пре-
зентации побывал на месте и подробно 
обсудил с местным техническим специа-
листом все детали вплоть до расположе-
ния видеокамер, с которых должна была 
вестись съемка. Вскоре после его отъезда 
та же специалист позвонила другому орга-
низатору презентации и попросила срочно 
связаться с начальством. Это было в конце 
рабочего дня. Начальство же заявило, что 
в учреждение якобы пришел циркуляр из 
Генпрокуратуры с требованием запретить 
проведение всех мероприятий. Конечно, 

в пятницу в 6 часов вечера уже не было 
никакой возможности проверить наличие 
упомянутого циркуляра.

Представитель другого учреждения, с 
которым также велись переговоры по предо-
ставлению помещения, рассказал, что связы-
вался с областным департаментом культуры, 
и там ему сказали, что организация «роди-
тельское Всероссийское Сопротивление» 
якобы «попала в черный список».

По-видимому, истинная причина отказа 
Дома офицеров заключается в позиции мест-
ных чиновников, которые не хотели, чтобы 
такое мероприятие с разъяснением сущности 
врага россии проходило на подконтрольной 
им территории. Остается вопрос — почему? 
И какая на самом деле у таких чиновников 
позиция в отношении специальной военной 
операции, если они сопротивляются созда-
нию портрета врага, о котором было заяв-
лено в анонсе мероприятия?

И хотя в итоге площадка для презен-
тации нашлась, организаторы отнеслись к 
этим трудностям как к дополнительному 
свидетельству серьезности предмета об-
суждения, а также того странного состо-
яния, в котором находится и политическая 
система, и российское общество.

Алексей Курагин, координатор ново-
сибирского отделения движения «Суть 
времени» и один из соавторов этой ста-
тьи, открыл презентацию. Подчеркнул, 
что, несмотря на частичную мобилизацию 
военнообязанных, само общество никто 
не мобилизовал. речь идет не о призыве 
на воинскую службу, а о переходе самой 
жизни в режим «всё для фронта, всё для 
победы» — этого нет и близко. С обще-
ством не говорят на мобилизационном 
языке. С ним говорят на языке убаюкива-
ний, которые сводятся к тому, что специ-
ально обученные люди решат все задачи на 
Украине и вернутся домой с победой.

Достаточно выйти на улицы Новоси-
бирска и посмотреть, изменилась ли жизнь 
за год. Максимум, что можно увидеть — 

портреты героев спецоперации на банне-
рах. Отдельные энтузиасты проводят уро-
ки полевой медицины, многие собирают 
гуманитарную помощь, закупают броне-
жилеты, собирают деньги нуждающимся, 
но где в этом система? Это остается на то-
чечном уровне и не превращается в консо-
лидированное усилие всего общества.

Совершенно очевидно, что конфликт 
на Украине не может быть быстро разре-
шен. Стоит посмотреть на кадры Артемов-
ска, который сейчас больше напоминает 
Сталинград времен Великой Отечественной 
войны. А это далеко не самый крупный на-
селенный пункт — впереди Одесса, Дне-
пропетровск, Харьков, Николаев, наконец, 
Киев... и Западная Украина.

Наше общество не готово к долгому 
противостоянию прежде всего идейно. 
Единственный путь такой подготовки в ус-
ловиях государственной успокоительной 
позиции — мобилизационная активность 
гражданского общества, и упирается это 
прежде всего в работу с молодежью.

19  апреля на Втором всероссийском 
историческом школьном форуме «Сила — 
в правде!» выступал министр просвещения 
россии Сергей Кравцов, который заявил, 
что мы побеждаем в информационной 
войне с Западом, которая направлена пре-
жде всего на наших детей. На том же ме-
роприятии гендиректор ВЦИОМ Валерий 
Фёдоров сообщил, что среди молодежи 
20 % ничего не слышали о преступлениях 
нацистов против мирного населения СССр. 
Как одно может сочетаться с другим? Что 
рассказывают молодому поколению о Ве-
ликой Отечественной войне и о спецопе-
рации? Понимает ли молодежь, что мы 
делаем на Украине, или же с ней боятся 
говорить на эти темы?

Наша задача  — не сеять панику, но 
и не предаваться успокоительным раз-
говорам о том, что все хорошо и «наши 
танки лучше немецких». Необходимо 
пробуждать людей, учителей, студентов, 

доносить до них степень опасности, кото-
рая исходит от украинствующих фанати-
ков. Для этого нужна концептуальная база, 
каковой и является коллективная моногра-
фия «Украинство».

*   *   *
Начиная обсуждение содержания мо-

нографии, организаторы подчеркнули, что 
это обсуждение не может быть академи-
ческим диспутом, при котором холодный 
разум ученого изучает некое абстрактное 
явление. «Украинство» надо рассматривать 
не как учебник истории, а как подробное, 
фундаментальное и многостороннее описа-
ние врага, против которого уже больше го-
да сражается наша армия. Описание того 
идеологического субъекта, который про-
питал своей «проповедью» всё слои насе-
ления Украины, вошел во все учреждения 
и структуры, транслирует свою людоед-
скую идеологию и толкает сотни тысяч 
русских людей на убой.

Как представитель авторского коллек-
тива Илья росляков рассказал о том, что 
в россии проблеме украинства всегда уде-
лялось недостаточно внимания. Что еще 
в царское время были отдельные исследо-
ватели, такие как Сергей Щеголев, которые 
кричали об этом, говорили, что это чревато 
тем, что упустив это явление из зоны вни-
мания и из из-под контроля, мы пожнем 
соответствующие последствия.

Украинство  — это специфический 
конструкт, по сути — искусственно скон-
струированная в течение нескольких веков 
«альтернативная» русская идентичность. 
Важной составляющей данного конструк-
та всегда являлась история Галицко-Волын-
ского княжества, которую украинские про-
пагандисты сильно искажали и раздували.

В XI–XII веках в силу междоусобиц 
и опустошительных набегов со стороны 
кочевых народов с юга началась мигра-
ция существенной части русских князей 
на северо-восток, где они основали новые 
города и княжества. В дальнейшем здесь 
возникло ядро современного российского 
государства с центром в Москве.

Галицко-Волынское княжество оказа-
лось в затруднительном положении. На эту 
территорию претендовали Орда, Польша 
и Литва. Чтобы сохранить независимость, 
князь Даниил Галицкий решил заручиться 
поддержкой папы римского и пообещал 
способствовать распространению като-
личества на своих землях. За это он по-
лучил титул «короля руси». Однако ожи-
дания Даниила не оправдались. Помощи 
он не получил. Поэтому он сам не принял 
католичества и не стал помогать его рас-
пространению. На современной же Украи-
не Даниил изображается как борец за 
украинскую идентичность и король якобы 
истинной руси. Во Львове, этом историче-
ском центре Галиции, сегодня стоит памят-
ник Даниилу с подписью «король Данило».

В дальнейшем на тех древнерусских 
территориях, которые вошли в состав Лит-
вы, а затем и польско-литовского государ-
ства речь Посполитая, была заключена 
уния с римом. И лишь в конце XVIII века, 
после разделов Польши, эти земли верну-
лись в состав россии.

В период пребывания этих земель под 
властью Польши и начала формулировать-

Ожидания, что мы идем чуть ли не к братьям, и украинское население будет наш 
приход приветствовать, обернулись прямой противоположностью
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ся концепция, согласно которой именно та 
небольшая часть русских, вступивших в со-
юз с Литвой, а затем, оказавшись на тер-
ритории Польши, были «окатоличены» — 
и есть настоящие русские. Они есть братья 
и потомки поляков, они «правильные» сла-
вяне, «белые» европейцы. А все остальные 
(то есть те русские, которые ушли на се-
веро-восток и основали Московское цар-
ство) — это не славяне, а азиаты, варвары, 
угро-финские чужаки (как теперь говорят 
на Украине, «орки»). Эта линия прора-
батывалась польскими интеллектуалами 
в течение нескольких столетий — с XV по 
XIX вв. Это было обоснованием террито-
риальных претензий Польши на древне-
русские территории и особенно активизи-
ровалось после разделов Польши. В итоге к 
концу XIX века, эти идеи оказались «при-
виты» части галицийской интеллигенции.

В конце XIX века их взял на вооруже-
ние историк Михаил Грушевский, который 
создал многотомное сочинение под загла-
вием «История Украины-руси». Термин 
«Украина-русь» был придуман для того, 
чтобы дать общее название жителям Га-
личины и Малороссии, и впервые скон-
струировать для них «общую историю», 
которая сегодня стала официальной исто-
рией Украины. Этот термин призван был 
внедрить представление о том, что един-
ственные настоящие русские — это именно 
украинцы. Попутно внедрялся сам этно-
графический конструкт «украинцы» — как 
некое единство малороссов, жителей Ново-
россии и галицийских русинов.

Грушевский был среди тех, кто сильно 
поспособствовал тому, чтобы «Украиной» 
начали называть всю южнорусскую терри-
торию – Малороссию, Новороссию и Гали-
цию с Буковиной.  Он настаивал на том, что 
именно эта сконструированная «Украина» 
и есть единственная наследница Киевской 
руси. И развивает версию истории, согласно 
которой «украинцы», во-первых, существо-
вали отдельно от «москалей», во-вторых, 
древнее «москалей», а также всех других 
русских племен, и, в-третьих, в прошлом об-
ладали военной и культурной гегемонией над 
этими племенами.

Великороссы же, по утверждению Гру-
шевского, «появились на финской почве» 
и сформировались в результате ассими-
ляции славянами «финского населения». 
Таким образом, Владимиро-Суздальское 
и Московское княжества становились не-
коей побочной ветвью истории.

Обсуждение в Новосибирске показало, 
что эти базовые представления об украин-
стве как конструкте неизвестны даже среди 
многих ученых-историков. Некоторые экс-
перты проблематизировали само название 
«украинство» и призывали рассматривать 
украинский национализм рационально, от-
казавшись от представления о нем как об 
уникальном явлении. Предлагали сопостав-
лять  его с другими фашистскими и нацио-
налистическими движениями, с подобного 
рода движениями в самой россии, опреде-
лив при этом, что такое фашизм и неофа-
шизм. Сравнить Украину с другими стра-
нами, где победила националистическая 
идеология, с латиноамериканскими дикта-
турами. При этом национализм и нацизм 
анализировать как продукт 
буржуазного общества: де-
скать, украинское общество 
двинулось в эту сторону 
в силу своей мечты о слад-
кой и сытой жизни, и даже 
жестокие каратели из числа 
украинских националистов 
в конечном итоге просто 
мечтают о сале.

Нас крайне удивило та-
кое стремление экспертов 
остаться в русле академиз-
ма и обсуждать украинский 
национализм так, как будто 
он не объявлял россии во-
йну на уничтожение. Мы 
напомнили коллегам, что 

недавно произошел скандал в Санкт-Пе-
тербурге, где, как оказалось, у Тавриче-
ского дворца висел флаг Украины — еще 
с того времени, когда она была в составе 
СНГ. Флаг продолжил висеть и после нача-
ла СВО, и никого это не смущало. Возмож-
но ли, чтобы в центре Киева в последний 
год висел российский флаг? Убеждены, что 
нет — этого бы не допустили. Украинская 
власть сумела консолидировать общество, 
оно в определенной степени мобилизова-
но. А у нас в ответ на призыв задуматься 
о возможности мобилизации нашего обще-
ства эксперты начинают дискуссию о пра-
вомерности применения термина «украин-
ство» с точки зрения исторической теории.

От присутствовавших историков так-
же прозвучало сожаление о том, что на-
шей власти сегодня не нужно критическое 
мышление, и именно поэтому у нас нет 
идеологии, так как идеологизация людей 
без критического мышления невозможна.

Мы, со своей стороны, отметили, что 
дело здесь, вероятно, всё-таки не во вла-
сти и создаваемых ею ужасных препонах 
критическому мышлению. А в отсутствии 
субъекта такого мышления в силу того, что 
национальная интеллигенция отсутствует. 
Не наблюдается структур, которые готовы 
заняться критическим осмыслением ситуа-
ции и консолидировать вокруг этого граж-
данское общество, как это было в рос-
сии, например, даже во второй половине 
XIX века. Причина — в «спячке», «замо-
роженности» всего общества, порожден-
ной еще травмой распада СССр.

*   *   *
Это состояние общества проиллю-

стрировали в своих выступлениях предста-
вители движения «Суть времени» и «роди-
тельское Всероссийское Вопротивление», 
которые имеют непосредственный опыт 
проведения уроков мужества в школах, 
занятий со студентами, выставок, связан-
ных с СВО. Эти выступления стали важной 
частью мероприятия, дополнительно акту-
ализировавшей обсуждение украинства. 
Приведем выдержки из них.

Председатель новосибирского отде-
ления рВС Евгений Коптев рассказал об 
опыте общения со школьниками во время 
проведения «разговоров о важном»:

«Когда мы детям рассказывали про 
пионеров-героев, мы потом их спросили: 
как вы считаете, что главное в жизни? 
Нам ответили, что главное в жизни — 
успех. Давайте конкретизируем, сказали 
мы: вот, скажем, пионеры-герои, которые 
погибли в 14 лет в Великой Отечествен-
ной войне — они были успешными? В от-
вет — недоумение. Причем надо сказать, 
что это были те дети, которых обучали 
в достаточно патриотичном ключе — 
что они должны служить Родине, идти 
служить в армию и так далее».

В другом образовательном учреждении, 
отвечая на такой же вопрос, дети сказали, 
что главное — деньги. Это весьма популяр-
ный ответ среди молодежи, добавил Коптев.

Председатель кемеровского региональ-
ного совета рВС Алексей Котляров доба-
вил к этому, что в общении со студента-
ми и школьниками он обнаружил полную 

пустоту в их головах по части истории рос-
сии XX века. По его словам, они не слышали 
об Октябрьской революции. Также Котляров 
привел пример странного отношения препо-
давателей к своим студентам, которое явля-
ется одним из объяснений этой пустоты:

«Техникум. Я рассказываю об исто-
рии бандеровского движения слесарям 
и сварщикам — у них такая профессия. 
И по окончании занятия ко мне подхо-
дит преподаватель истории и говорит: 
«Здорово, конечно, что вы всем этим 
занимаетесь, но зря. Я в этих ребят 
не верю, я давно их наблюдаю». И  та-
кое отношение, как, знаете, к безнадеж-
ным пациентам в какой-то клинике. Я 
говорю: «Слушайте, это сварщики, это 
слесари, это те, кто будет призван в ар-
мию, те, кто будет направлен в окопы, 
те, кто будет чинить военную техни-
ку! Почему вы такой крест ставите на 
них?!»

Тему о состоянии педагогического со-
става продолжил секретарь Сибирского 
бюро «Сути времени» Денис романов.

«Когда мы работаем с учителями, 
то очень часто они говорят о том, что 
с началом СВО появилась потребность 
беседовать о ней со школьниками, но при 
этом сами учителя к этому не готовы. 
Не потому, что они против СВО. Нет, 
они все поддерживают, но они просто 
элементарно сами не знают, что проис-
ходит.

Все эти 30 лет они не занимались 
такого рода работой. То, что происхо-
дит на Украине, длится годами, десяти-
летиями. Если наше общество внезапно 
столкнулось в 2022 году с СВО, то укра-
инская сторона готовилась к этому 
очень давно: с 2014 года и раньше. Ну уж 
с 2014 года — точно. Для них это не бы-
ло неожиданностью. А те педагоги, те 
завучи, с которыми сталкиваемся, они 
разводят руками, говорят: «Мы боимся 
говорить со школьниками на эту тему, 
потому что мы боимся, что нам будут 
задавать вопросы, а мы не знаем, что 
нам отвечать».

романов добавил, что, исходя из этого, 
возникла идея о просвещении самих учите-
лей по вопросам украинства, которое мо-
жет быть решено через создание методи-
ческих разработок на основе монографии.

Практические истории с мест подогре-
ли дискуссию. В целом конференция пора-
довала своей напряженностью. Участники, 
несмотря на различия позиций, прояви-
ли неравнодушие и заинтересованность. 
Почти всех действительно всколыхнула 
обсуждаемая проблематика: это касает-
ся и состояния общества, и поиска путей 
его «пробуждения». В итоге, конференция, 
вместо установленных трех часов продли-
лась четыре, а обсуждение продолжалось 
и после ее официального окончания в ко-
ридорах и на улице.

Преподаватель Новосибирского орде-
на Жукова военного института им. генера-
ла армии И. К. Яковлева войск националь-
ной гвардии рФ, кандидат исторических 
наук, доцент Вячеслав Шитько отметил, 
что главный враг, которого нам нужно по-
бедить, — внутренний, приведя в качестве 

примера чиновников, которые саботируют 
борьбу с фальсификациями нашей исто-
рии: «Вот какого врага-то нам нужно 
победить. Вот его нам надо побеждать. 
И если мы с ним справимся, нам ни Аме-
рика, никто не страшен будет». В своем 
выступлении историк призвал к активному 
действию: «Мы уже год ведем войну, а всё 
продолжаем теоретизировать: надо бы 
вот это сделать, надо бы то сделать. 
Если мы и дальше так будем продолжать 
и ничего не будем делать, мы проиграем. 
Мы реально проиграем», — сказал он.

Представитель волонтерской груп-
пы «Своих не бросаем» по Новосибирску 
Юрий Курочкин подчеркнул, что укра-
инство  — это «заговор против России 
как таковой». И хотя сегодня уже мно-
го людей на эту тему переживает, но «по-
ка  пятидесяти процентов населения 
не коснется эта война напрямую, мы ее 
не закончим».

«Я вот боюсь, что, наверное, может 
быть, действительно так оно и есть? — 
добавил он. — Потому что когда приез-
жаешь оттуда, из зоны СВО, сюда в Но-
восибирск, а уж тем более в Москву либо 
в Питер, понимаешь, что тут войны-то 
нет. Она вот там есть, а вот здесь ее 
нет. Она по телевизору идет по каналам 
каким-то».

Курочкин также обратил внимание на 
то, что с украинской стороны направленно 
и плотно занимаются детьми, в отличие от 
того, что происходит у нас. Он призвал ак-
тивизировать эту работу. «Действитель-
но, в любом случае эту борьбу за умы де-
тей нужно начинать. Нужно начинать с 
детского сада, потом школа — это как 
ступени такие», — говорил он. «Я аб-
солютно согласен, что на сегодняшний 
день такие книги (как «Украинство». — 
Прим. авт.) нужны, но необходимо от 
слов переходить к делу. Надо вот таких 
собраний проводить больше. Формиро-
вать костяк, отделения. Одни этим за-
нимаются, другие школами начинают 
заниматься плотно», — добавил он.

*   *   *
Завершая мероприятие, мы отметили, 

что система крайне инертна. Чиновники 
не хотят разговора на эти темы в обществе 
и даже не понимают, что если враг придет 
вешать «кацапов» на столбах, они не смо-
гут от него откупиться тем, что не давали 
это обсуждать.

Монография «Украинство» сегод-
ня нужна всем  — экспертному сообще-
ству, молодежи, нашим бойцам, которые 
едут в зону СВО, не до конца понимая, 
с чем воюют. Мы призвали собравшихся 
выстраивать горизонтальные связи, беря 
в этом пример с противника, у которого 
это работает как часы: стоит наступить на 
хвост какому-нибудь националисту, как 
сразу за него вступаются медийные фигу-
ры, эксперты и так далее.

«Если не делать это сейчас, есть 
альтернатива погибнуть в бою, или, 
что хуже, сбежать куда-то или найти 
в себе какую-нибудь сибирскую идентич-
ность, — сказал Алексей Курагин, обра-
щаясь к присутствующим. — Мы же видим 
«Соединенные штаты Сибири». Может, 
нам сейчас кажется, что это просто 
странные ребята, которые бегают с 
зелеными флагами с белыми полосками. 
А  что происходит в Казахстане? Как 
они там нашли свою, тоже «уникаль-
ную идентичность?» Мы живем в очень 
неспокойной стране в очень неспокойное 
время. Если не поддерживать друг друга, 
мы просто сгинем поодиночке. Этого 
нельзя допустить».

Илья росляков, Вячеслав Вдовик,  
Алексей Курагин
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НАША ВОйНА 

Жители Ленинграда в разрушенном доме после артобстрела

В отсутствие талантливых отечественных мультфильмов и кинолент, снятых в наше время о героях 
войн и тружениках мирного времени, ребята будут довольствоваться образами, навязываемыми 
порой далеко не дружественными нам соседями, и ментально дрейфовать в их сторону

Наш опыт «разговоров о важном»
С сентября 2022  года в расписании 

российских школ и техникумов 
появился новый предмет — «Раз-

говоры о важном». Классные руководи-
тели на этих уроках должны проводить 
с учениками беседы в патриотическом 
ключе: о любви к России, родной культу-
ре и истории; о почитании героев и дани 
уважения знаковым фигурам нашей стра-
ны — ученым, композиторам, писателям.

В родительском сообществе и коллек-
тивах преподавателей возникли сомнения, 
насколько органично смогут завязаться та-
кие беседы на сокровенные темы — ведь 
любовь к Отечеству и интерес к истории 
не навяжешь по разнарядке, по составлен-
ному плану мероприятий на год.

Думаю, что желание выстроить насто-
ящий доверительный диалог с молодежью 
побудило мою давнюю знакомую позво-
нить мне. Анастасия в 2014 году работала 
учителем в школе и сразу откликнулась на 
призыв рВС помочь школам Донбасса — 
мы вместе с ее классом собирали адрес-
ную гуманитарную помощь, школьники 
участвовали в песенном конкурсе к 9 мая, 
сочиняли стихи. Шли годы, Анастасия по-
кинула школу и после некоторого переры-
ва вернулась в преподавательскую деятель-
ность, на этот раз в техникум.

Ее звонок обрадовал меня — мы оба 
понимали, что для проведения этих осо-
бенных занятий нужен свой человек (не из 
числа преподавателей), которому можно 
будет доверить детей. К тому, что говорит 
преподаватель, у студентов со временем 
вырабатывается известный фильтр вос-
приятия, избавляющий от излишней нази-
дательности, если можно так выразиться. 
Анастасии был нужен такой помощник со 
стороны, а мне хотелось проводить эти бе-
седы. Введение этого предмета в расписа-
ние занятий открыло двери в учебные за-
ведения. работа завязалась.

Мужчин в преподавательских коллек-
тивах сейчас повсеместно мало, поэтому 
наши первые встречи были восприняты ре-
бятами достаточно живо. Первая встреча 
на тему «Наша страна — россия» получи-
лась именно разговором — ребята охотно 
включились в него. А беседы про Северный 
морской путь и атомную энергию стали ку-
да более увлекательными, когда внимание 
слушателей было переведено на соперни-
чество держав за мировые транспортные 
артерии, историю атомной гонки СССр 
и США, создание советского атомного 
проекта.

Вскоре состоялось знакомство с за-
местителем директора по учебно-воспита-
тельной работе, мы рассказали о выставке 
детского рисунка «Донбасс в огне глазами 
детей», антибандеровской выставке и стен-
газете «Шаги истории». Всем этим матери-
алам после ознакомления с содержанием 
был дан «зеленый свет»: начались ежене-
дельные встречи со студентами в рамках 
«разговоров о важном» и обычных уроков 
истории. К мероприятиям подключились 
товарищи из ячейки, потому что заявки на 
эти уроки стали поступать и от других пре-
подавателей техникума, а затем и из школ. 
регулярные встречи с учащимися дали нам 
бесценный опыт публичных выступлений 
и первые навыки «чувствования» аудито-
рии. раз за разом удавалось более гармо-
нично разделять время на доклад и беседу, 
чередовать темы, где нужно — сосредото-
чить внимание аудитории, а где можно –– 
расслабиться и пошутить.

Стало понятно, что доклад лучше до-
носить стоя, а обсуждение вести сидя, еще 

лучше — в кругу. Студенты вскоре попро-
сили переключить беседу с исторических 
тем на более понятные современные — так 
возобновил работу наш киноклуб «Авро-
ра», который теперь ежемесячно собирает 
любителей кино в общежитии техникума, 
где имеется оборудованное для этого по-
мещение. руководство стало больше дове-
рять нам и говорит, что может наполнить 
актовый зал студентами, если мы готовы 
осилить такой уровень взаимодействия с 
аудиторией.

Кроме опыта выступления на публи-
ке, нам удается постепенно погружаться 
в сферу увлечений студенчества, узнавать 
объем культурного багажа и исторических 
знаний. Признаюсь, в ходе этого «погру-
жения» мы ожидали иного. Мы готови-
лись к сложному разговору о советском 
периоде истории, вокруг которого создано 
множество вредоносных мифов –– об Ок-
тябрьской революции, Гражданской войне, 
коллективизации, индустриализации, войне 
и послевоенном восстановлении, о причи-
нах распада СССр, о постсоветском пути 
россии.

Наверняка многие вспомнят ощуще-
ние, когда промахиваешься ногой по фут-
больному мячу или пытаешься поднять 
тяжелый с виду чемодан, который на по-
верку оказывается пустым. Это ощущение 
встречи с пустотой и усилия, не достигше-
го цели. На уроках о столетии образования 
СССр, например, попалась группа, которая 
впервые слышит о социализме и коммуниз-
ме и что эти понятия как-то связаны с на-
шей страной; группа имела очень смутные 
представления о Ленине, совсем не знала 
о Дзержинском, Свердлове, Берии, Коро-
лёве, Макаренко.

На недавно прошедших занятиях 
о блокаде Ленинграда я спросил: «Как 
сейчас называется Ленинград?».

В ответ –– молчание аудитории и роб-
кое одиночное предположение: «Калинин-
град?»

Следом встреча с другой группой сту-
дентов, где я повторяю вопрос и слышу во 
всеобщем молчании: «Волгоград?»

В такие моменты приходится на ходу 
перестраивать доклад, поскольку у тебя с 
учениками не оказывается какого-то са-
мого элементарного общего историческо-
го фундамента, на который ты планиро-
вал опереться. Преподаватели стыдливо 
и спешно списывают это на плохую память 

и рассеянность ребят, но дело в другом: ес-
ли бы большинство ответило верно, а мень-
шинство — ошиблось, то это невниматель-
ность меньшинства на уроках истории. 
А если шестьдесят человек молчат, а двое 
ошибаются в предположениях, то беда –– 
с преподаванием истории в школах. Также 
непонятно, ведутся ли хоть какие-то раз-
говоры в семьях между старшим поколени-
ем и детьми об истории. В такие моменты 
становится одновременно отрадно от того, 
что не нужно бороться с мифами в созна-
нии студентов, и жутко от понимания, что 
они слышат о блокаде Ленинграда впервые! 
К чести ребят стоит сказать, что они зна-
комились с подробностями блокады сосре-
доточенно и взросло.

Школьные учителя истории объясни-
ли потом, что по окончании 9 класса уче-
ник знает историю Отечества только по 
XIX век включительно. А изучение XX ве-
ка перенесено в старшие классы школы 
и техникумы. Считаю такой подход вре-
дительством. Сами историки с большим 
опытом работы говорят, что исторические 
знания лучше усваивались, когда ученики 
знакомились с полным курсом истории до 
9 класса, а в старших классах повторяли 
и углубляли его.

С учетом различного возраста школь-
ников мы ранжируем содержание встреч: 
с учениками начальных классов беседуем 
о рисунках детей Донбасса, со средними 
классами — преимущественно о событиях 
в стенгазете «Шаги истории», а со старши-
ми — на самые серьезные темы, связанные 
в основном со спецоперацией (СВО) и на-
пряженной мировой обстановкой. Здесь 
стоит отметить, что чем младше учени-
ки, тем интерес к беседе более проявлен. 
Детвора рассматривает рисунки, делится 
впечатлениями и читает по слогам инфор-
мацию о гуманитарной помощи, «Шаги 
истории» обсуждаются тоже достаточно 
живо, а беседу со старшеклассниками об 
истории бандеровского движения прихо-
дится всячески инициировать и поддер-
живать — ребята сначала отходят от не-
которого оцепенения от встречи с фактами 
истории и лишь затем решаются задавать 
уточняющие вопросы. Как правило, при ра-
боте со школьниками не приходится стал-
киваться с возражениями.

Другое дело — техникумы. Перед на-
чалом занятия преподаватель спешит со-
общить, что «в этой группе есть ребята 

с альтернативной позицией, готовьтесь», 
или «здесь всё нормально, возражений 
не будет». Кроме того, педагоги сами по-
рой просят провести для них лекцию по 
истории украинского национализма на ос-
нове нашей выставки — они говорят, что 
не имеют в распоряжении материалов, где 
бы это повествование об «украинстве» 
было изложено так последовательно и не-
прерывно из 1920-х годов до наших дней. 
В  этой связи памятны две истории экс-
тренной работы с одним из техникумов 
региона, куда нас в срочном порядке зва-
ли педагоги для разъяснительных бесед с 
учениками.

В первом случае студент совершил 
такую выходку: выставив масляной кра-
ской себе прическу «ирокез», он в ко-
ридоре в присутствии других студентов 
вступил в активные препирательства с 
преподавателем, заявляя, что «осуждает 
вмешательство россии в дела Украины 
и объявление СВО». Здесь стоит отме-
тить педагогический талант руководи-
теля по учебно-воспитательной работе: 
студент явился на нашу лекцию смир-
ным и причесанным, а после знакомства 
с выставкой понял, что сегодняшний кон-
фликт с украинскими националистами 
берет свое начало не в феврале 2022 го-
да, и даже не в 2014 году (когда этому 
парню исполнилось всего 7 лет), а гораз-
до раньше. В  этой связи тезис «россия 
первая начала  — и потому осуждаю» 
становится неуместным.

Во втором случае выясняется, что сту-
дентом заинтересовалась ФСБ, когда он 
был замечен в вытаптывании на снегу во 
дворе дома большой фашистской свастики. 
Учителя утверждают, что не раз пресекали 
его попытку здороваться с одногруппни-
ками, используя фашистское приветствие. 
В ходе знакомства группы студентов, где 
был и упомянутый молодой человек, кото-
рый (для полноты картины) имеет смуглую 
кожу, черные волосы и неевропейский раз-
рез глаз, с основами фашистской так назы-
ваемой расовой теории, возникло коллек-
тивное понимание, что далеко не каждый 
сегодняшний любитель свастик прошел бы 
отбор в ряды «арийцев». Впоследствии вы-
яснилось, что студент является поклонни-
ком одного мультипликационного фильма 
в жанре аниме, где этот символ активно 
фигурирует. Выяснилось также, что этот 
мультфильм вообще популярен среди сту-
дентов.

В отсутствие талантливых отече-
ственных мультфильмов и кинолент, сня-
тых в наше время о героях войн и тру-
жениках мирного времени, ребята будут 
довольствоваться образами, навязывае-
мыми порой далеко не дружественными 
нам соседями, и ментально дрейфовать 
в их сторону. Нам нужно восстанавливать 
и чтить собственный пантеон невыдуман-
ных героев.

Подводя итог, хочу сказать, что ра-
боту с молодым поколением в учебных 
заведениях продолжать непременно на-
до. Нужно также помогать несколько 
растерянному педагогическому составу 
бороться за умы учеников, ведь в усло-
виях войны это совсем не просто. И не-
пременно нужно продолжать работу над 
историческим материалом, чтобы быть 
готовым к встрече с подготовленными 
оппонентами.

Алексей Котляров
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В детской библиотеке. СССР

Урок литературы в 10 классе. СССР

Лучшие методики отечественной педагогики были убраны намеренно с диверсионной целью 
инфантилизации, отупления, одурачивания подрастающего поколения российских детей

русские дети — без детства?
11   апреля 2023 года движение 

«Родительское Всероссийское 
Сопротивление» завершило 

очередной чтецкий поэтический кон-
курс для детей и подростков. Надо за-
метить, предыдущие 8 конкурсов со всей 
очевидностью показали, что современ-
ный ребенок напрочь лишен возможно-
сти заниматься литературой так, как это 
было принято в нашей стране до развала 
Советского Союза, то есть качественно. 
В процессе обучения в школе дети сей-
час не могут наработать элементарные 
навыки: навык понимания и осмысления 
текста, вычленения из текста основного 
смысла, самостоятельного поиска допол-
нительной к тексту информации.

Во время подготовки к конкурсу у де-
тей возникали проблемы с восприятием 
текста вообще, с воображением, с удержа-
нием элементарного внимания на образе. 
Зачастую дети боялись проявить свои соб-
ственные эмоции даже в малейшей степени, 
а также были абсолютно беспомощны в по-
нимании чувственной человеческой приро-
ды, человеческой эмпатии и соучастия.

Также дети испытывали сложности 
в получении удовольствия от рифмы, рит-
ма, мелодики русской речи и непосред-
ственно слова в высоком его смысле, то 
есть — логоса, за которым стоит высший 
смысл. К сожалению, школа требует, как 
правило, лишь примитивного заучивания 
стихов наизусть без глубокого их осмыс-
ления.

Помимо этого, стало ясно, что на 
уроках литературы в сегодняшней шко-
ле не просто разорвана смысловая связь 
«произведение  — биография автора  — 
эпоха» — этой связи теперь не существу-
ет вовсе, этот основополагающий принцип 
методики построения урока просто-на-
просто утрачен. То есть системой образо-
вания рФ утеряны лучшие методики оте-
чественной педагогики. Ну или они убраны 
намеренно с диверсионной целью инфан-
тилизации, отупления, одурачивания под-
растающего поколения российских детей.

Всё это заставило задуматься нас, ор-
ганизаторов конкурса, чем же и как можно 

помочь нашим детям вне школьного про-
цесса обучения. И выход был найден: мы 
решили начать с самого начала, то есть с 
того, с чего всегда и начиналось в нашей 
стране первое знакомство детей с русской 
литературой. И  темой нового конкурса 
стала «Советская детская поэзия» — сти-
хи К. Чуковского, С. Маршака, А. Барто, 
С. Михалкова, В. Маяковского.

И как же выбор оправдал себя! Вся 
работа подготовки к конкурсу и горячий 
отклик на нее показали, что именно в исто-
ках и нуждаются наши дети. Советская 
детская поэзия прекрасна — талантлива, 
самобытна, проста в понимании, неверо-
ятно разнообразна по своей стилистике, 
легка в восприятии, в запоминании, — что 
же может быть лучше? В конкурсе участво-
вали и очень маленькие дети от 6 лет, и де-
ти постарше — подростки, и все получили 
удовольствие и так необходимые навыки.

Активное участие на этот раз прини-
мали в конкурсе и родители. Они сразу 
же почувствовали ценность участия в нем 

и начали вносить свой посильный роди-
тельский вклад в развитие своих детей 
вместе с педагогами конкурса. Ведь когда 
ты, например, начинаешь еще и потихонь-
ку учиться извлекать подлинную информа-
цию из интернета и различать ее, в итоге 
ты обучаешься отличать правду от лжи. 
А для современного ребенка это, согласи-
тесь, уже наиважнейший навык. И толь-
ко при этом условии у него появляется 
перспектива стать здоровой и серьезной 
личностью. И никогда еще организаторы 
конкурса не получали от педагогов и ро-
дителей столько отзывов и теплых слов 
благодарности за проведение конкурса 
в принципе.

В контексте обсуждения итогов дет-
ского литературного конкурса стоит на-
помнить, что детская литература вооб-
ще как таковая возникла только после 
1917 года, и создавали ее именно совет-
ские авторы. Всё, что существовало до 
этого времени, за редким исключением, 
например, сказок Пушкина (которые пи-

сались, кстати, не совсем для детей) или 
рассказов для детей Толстого, литерату-
рой в полном смысле этого слова назвать 
очень сложно.

Об этом, к слову, говорил как раз 
Самуил Яковлевич Маршак на Первом 
Всесоюзном съезде советских писателей 
в 1934 году:

«Такой съезд, как наш, был бы немыс-
лим в дореволюционной России, невозмо-
жен он и на Западе. Серьезный разговор 
о детской литературе на съезде писате-
лей — еще более беспримерное явление.

Детскую литературу привыкли счи-
тать делом компиляторов, маломощных 
переводчиков и пересказчиков.

Настоящие литераторы редко зани-
мались этим промыслом или занимались 
между делом. У кого из поэтов или бел-
летристов хватало терпения и охоты 
говорить с детьми по складам, с паузой 
после каждого слова.

Правда, Лев Толстой подбирал и со-
чинял детские сказки и рассказы. Но Тол-
стой был не только писатель, но и педа-
гог-доброволец.

От времени до времени и другие 
крупные литераторы сочиняли рассказы 
для детей, но то, что писало большин-
ство беллетристов, было, по выражению 
Чехова, не детской, а «собачьей» литера-
турой (дескать, только о собаках и пи-
сали).

Поэты Брюсов и Блок, сотрудничая 
в модернизированных детских журналах 
предреволюционных лет, давали детям 
изысканные примитивы.

Но и сказки Толстого, и сказки Ма-
мина-Сибиряка, и стихи поэтов, и всё 
то лучшее, что шло в детскую литера-
туру из мировой классики и фольклора, 
заглушалось всяческой сорной травой, 
скверным детским чтивом. Если бы в те 
времена мог состояться Всероссийский 
съезд писателей и если бы  — что уже 
совершенно невероятно  — на нем был 
поставлен вопрос о детской литерату-
ре, доклад об этой литературе должны 
были бы читать те безымянные перевод-
чики и пересказчики, которые печатали 
под грубо размалеванными обложками 
такие стихи: «Мальчик маленький, ка-
лека, искаженье человека!»

Стихи Блока, Саши Черного тонули 
в массе пестрой макулатуры, неустанно 
фабриковавшейся предприимчивыми из-
дателями.

Часто на детских книжках не было 
даже имени автора и художника, но зато 
неизменно красовалось название фирмы.

Радикально настроенные просвети-
тели и педагоги тоже печатали книги, 
но они не могли конкурировать с ком-
мерсантами издательского дела. Ком-
мерсанты знали, на какого червяка клю-
ет читатель-ребенок. Самый маленький 
читатель, или, вернее, его мамаша, клю-
ют на розовые картинки, изображающие 
ангелочков-детей и кудрявых собачек».

Да, в сущности, и детства-то у боль-
шинства детей, прямо скажем, до 1917 го-
да и не было.

Так вот, чтобы его опять, не дай бог, 
не стало у детей наших, «российское Все-
российское Сопротивление» будет прово-
дить свою просветительскую работу, по-
куда живет и работает. Ибо мы считаем 
недопустимым предавать дело наших ве-
ликих предков. Так победим!

Наталья Лукеичева
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Ограждения ремонтных работ от коммунальной службы «Мосводоканал»

Арка стадиона «Авангард». Луганск

Граффити на стене здания в Луганске

Мемориал жертвам авиаудара  
ВСУ в 2014 году. Луганск

1 столбец

Вторая поездка в ЛНр
И так, это вторая для меня поездка 

в ЛНР по линии сотрудничества 
«Родительского Всероссийского 

Сопротивления» (РВС) с местными шко-
лами. Точка назначения — город Крас-
ный Луч. Форма  — «просветительский 
десант» — уроки-беседы на важные те-
мы со школьниками. Но прежде рассказа 
об этой работе хочу поделиться неболь-
шим очерком о путешествии в целом.

Вторая поездка отличалась от пер-
вой. Не было уже того легкого тремора 
неизвестности — ехал в знакомый город 
к знакомым людям, работать в знакомых 
школах. В  первый раз мной руководило 
более некое наитие — я редко выступал 
перед школьниками, никогда не был ни на 
Луганщине, ни в Донбассе. Но очень хо-
телось — нужно было увидеть, услышать 
живых людей. Ехал, чтобы зацепиться 
сознанием за реальность. Зацепился. Но 
не успокоился. Понял — это всего лишь 
начало.

Вторая поездка была очень практиче-
ской — я четко проговорил себе все цели. 
Во-первых, выступить в школах на важную 
для детей, а для меня родную тему: книги, 
их роль в развитии общества и каждого че-
ловека. Химия и алхимия чтения. Во-вто-
рых, пообщаться с людьми и записать не-
сколько важных бесед. В-третьих, просто 
подышать этим воздухом, причаститься 
русской исторической земли. Могу ответ-
ственно отчитаться — все поставленные 
цели достигнуты.

Важное отличие от первого раза — до-
бирался один, на общественном транспор-
те. Подготовился основательно, продумал 
маршрут, купил все билеты заранее. Пря-
мые рейсы до Красного Луча из Волгограда 
не ходят, решил ехать с пересадкой через 
Луганск. Добавилась еще одна цель — по-
знакомиться лучше с легендарным горо-
дом. Об этом тоже хочу рассказать.

Посадка на автовокзале. Диалог у 
рамки, через которую солидный охранник 
не пускает провожающую на посадочный 
перрон без паспорта.
— Слушайте, так ведь никогда не нужно 
было документ!
— Так и войны никогда не было!

Отметил про себя, как всё еще непри-
вычно звучит это слово в бытовом обихо-
де — «война». То тут, то там можно слы-
шать его в этом новом контексте. Давно 
знакомое, краткое, оно жжет нутро осоз-
нанием  — вот сейчас где-то гулко бьют 
пушки, строчат автоматы, сидят в окопах 
бойцы, страдают, преодолевают, гибнут...

Едем. Сперва не было соседа, но по 
пути, ночью, где-то в дороге подсела ба-
бушка. С собой большой пакет, в котором 
какие-то плоские коробки с крупным изо-
бражением икон. Возможно, и есть иконы. 
Богомолица, очень вежливая, робкая. При 
проверках доставала из сумки темно-си-
ний украинский паспорт с золотым трезу-
бом. Проследил за собой — при его виде 
внутри что-то зло дернулось. Украина, са-
мо это слово и его символы — срастаются 
с понятием «враг». Это нужно держать под 
контролем.

Через семь часов уже в ЛНр. Светало, 
в окнах пробегали приземистые домишки 
бесчисленных поселков Луганщины. Нема-
ло пустых, брошенных жилищ. Некоторые 
из них так обветшали, что, кажется, кос-
нешься мизинцем — и строение рассыплет-
ся в прах. Вообще, ощущается на этой зем-
ле, наравне с особым историческим духом, 
материальная скудость и неустроенность. 
Неудивительно — она была в блокаде, на 
голодном пайке, зависла в невесомости на 
целых восемь лет. Где тут наводить чисто-

ту и опрятность — выжить 
бы.

На въезде в Луганск ав-
тобус остановили. Блокпост. 
Водитель задорно объявил: 
«Мужчины, берем паспорта, 
идем сдаваться!» И сам вы-
шел первый.

На свежей утренней 
улице нас ожидал бодря-
щий военный быт блокпо-
ста .  Бетонные плиты, 
укрытая в них БМП — из 
амбразуры торчит толь-
ко ствол пушки. Военные 
в своих современных «до-
спехах», при полной эки-
пировке, в руках автоматы. 
Служивый с позывным Лис 
(он был написан на каске) 
вежливым голосом попро-
сил у всех паспорта. Изу-
чил внимательно, особенно 
чей-то украинский паспорт. 
Отдал, отпустил с богом.

Едем дальше. Вот и Луганск. раннее 
утро, на крупном, но почти безлюдном ав-
товокзале тишина. Купил дешевый билет 
до конечного пункта на полдень и отпра-
вился знакомиться с городом.

Длинная прямая улица Оборонная ве-
ла от автовокзала прямо в центр. Не торо-
пясь, побрел вдоль нее. Телефон с заранее 
загруженной картой помогал ориентиро-
ваться. Кстати  — в этот раз почти ни-
каких проблем со связью. Моя домаш-

няя симка ловила в целом неплохо, хотя 
и определила себя в заграничном роумин-
ге. Однако мобильного интернета нет, как 
и в прошлый раз.

Шел, останавливаясь перед памятни-
ками, церквями, необычными какими-то 
объектами. Вот грандиозный памятник 
освобождению Луганска в начале 1943 го-
да. Вот стадион с классической античной 
аркой — несмотря на плохое с виду со-
стояние, он всё же работает. Иногда на 

глаза попадались заброшенные дома или 
пустые нежилые окна квартир.

Через некоторое время оказался в цен-
тре города. Зашел в парк рядом с библио-
текой имени Горького — весь его перепа-
хала коммунальная служба, меняющая 
канализацию. Глубокие траншеи, оголен-
ные старые трубы, горы земли, металличе-
ские загородки, отделяющие зону работ. 
Начиналось рабочее время, город про-
буждался, начинал гудеть, словно улей. 
При мне в парк подъехал могучий колес-
ный трактор, пришли работяги. Я присмо-
трелся к железной изгороди, прочитал — 
«Мосводоканал». Ого, да это москвичи 
принялись наводить порядок в Луганске! 
Здорово.

Побродив немного по перерытому пар-
ку, пошел в другую сторону, влево от Обо-
ронной. Я хотел посетить тот самый сквер 
у дома правительства, в котором в июне 
2014 года ВСУ совершили печально знаме-
нитый авиаудар.

Полчаса пешего пути, и я на месте. Че-
рез дорогу белостенное здание правитель-
ства ЛНр. А передо мной два памятника. 
Небольших, скромных, но очень талант-
ливо и искренне созданных. Один — это 
запечатленный в металле взрыв. В разные 
стороны разлетаются острые смертонос-
ные звезды-осколки. По четырем сторо-
нам гранитные таблички с именами уби-
тых тогда. Почти все  — женщины. Над 
табличками небольшой церковный колокол. 
Заглянул в него в поисках языка — имеет 
ли колокол голос? Нет языка — зря. По-
дойдет так своеобразный паломник, вроде 
меня, к трагическому историческому месту, 
тронет колокол — и понесется по скверу 
тихий звон. Сообщая округе — помните. 
Не забывайте...

Имя одной из погибших женщин  — 
Инна Кукурудза. Я читал о ней стихи у 
Дмитрия Мельникова.
Весь день крутилась в голове моей
фамилия смешная — Кукурудза.
Та женщина, которую убило,
что перед смертью дочери звонила,
скажи, Закир, что было в ней такого,
такого, что нельзя ее забыть?
Наверное, работала в столовой.
В больнице медсестрою? Может быть.
А вечером готовила еду,
а утром дочку в школу провожала.
Ту женщину ты помнишь? Помнишь ту,
что с животом разорванным лежала?

Понял — это она, та самая женщина 
с ужасного видео об авиаударе. Та самая 
(придется произнести это) «самка коло-

Мы, вместе со своей землей и историей, умирать не планируем  – 
нам надо жить и творить. Да будет так
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рада с оторванными лапками» — так тог-
да злорадствовали укропатриоты в Сети. 
Умирая, она многих тогда пробудила. Я 
нередко слышал и читал от ополченцев или 
тех, кто кружит около них, что наравне с 
одесским Домом профсоюзов, тот обстрел, 
то кровавое видео с умирающей разорван-
ной женщиной  — было толчком. Было 
ударом, после которого уже не усидеть 
на месте, после которого вопрос «могу ли 
спать?» — стал главным в жизни.

Долго простоял, размышляя о мно-
гом. Подошел к другому памятнику. Два 
журавля устремляются в небо, а под ни-
ми — шлем с надписью PRESS, микрофон, 
камера... Он посвящен тоже особым для 
меня людям. Журналисты ВГТрК Игорь 
Корнелюк и Антон Волошин, погибшие 
от украинского обстрела под Луганском 
17  июня 2014  года. Я делал о них до-
клад, добывал о них информацию, вникал 
в их жизни и души. Я обязательно напишу 
о них — серьезно и сильно. Это очень важ-
ная история.

Прошел к Дому правительства. Справа 
от главного входа — большая черная ме-
мориальная плита. На ней — множество 
фотографий. Почти все — мужчины в во-
енном, выглядящие, впрочем, подчас во-
все не традиционно армейски (армейское 
фото  — это строгий анфас в парадной 
форме). Позы у многих вольные — каме-
ра запечатлела многих едва не случайно, 
в естественном движении жизни. Лица 
очень разные — молодые и зрелые, хмурые 
и веселые, скромные и нагловатые, краси-
вые, словно у античных полубогов и гру-
бые, помятые жизнью. Это ополченцы, 
погибшие в 2014–2015 годах. Среди них 
затесались несколько гражданских, жен-
щины — те самые, что были убиты ударом 
с самолета в паре шагов отсюда. Тут мож-
но взглянуть на них, какими они были.

Пока разглядывал лица ополченцев, 
подошел и встал рядом мужичок, лет ше-
стидесяти, низенький, с небольшим пу-
зиком, с пышными седоватыми усами 
и небритым лицом. разглядывая кого-то 

конкретного на щите, произнес: «Эх, Же-
ня, Женя».
Я спросил:
— У вас тут кто-то из знакомых?
— Да, Женя, вот он, — и показал на фо-
то улыбающегося обаятельного мужчины 
в танковом шлеме, — прикрыл нас со-
бой, — продолжил незнакомец.
— расскажите, как это было? — попро-
сил я.
— Летом четырнадцатого, перед поселком 
Металлист, это недалеко  — и мужчина 
махнул в его направлении рукой, — укро-
пы перли вперед, мы попали под огонь. 
Женя нам дал время опомниться, отой-
ти. Прикрыл своей бээмпешкой, он меха-
ником-водителем был. И по нему из рПГ 
саданули...
— Вы тоже воевали тогда? — спросил я 
очевидное.
— Да. Я и теперь пошел в военкомат, да ме-
ня отправили — иди, говорят, дядя, сколь-
ко тебе лет. А я могу быть полезен, у меня 
опыт.

Еще постояли, поговорили о разном. 
О том авиаударе, в котором погибли жен-
щины. Мужик сказал, что в тот день били 
не только сюда, что его жена возвращалась 
с рынка, и рядом с ней тоже что-то взры-
валось, грохотало, едва добралась домой 
целой.

В небе вновь загудели самолеты  — 
этот звук так часто раздавался над голо-
вой, что к нему скоро привыкаешь и пере-
стаешь его замечать.
— Летают, соколики... работают, — с лег-
кой какой-то печалью проговорил мужик.

Я подумал: «Он грустит от того, что он 
вне всей этой истории, он хотел бы помо-
гать делом. Я его понимаю».

Вскоре попрощались.
Я прошел снова через небольшой 

сквер, где стояли памятники. Обратил вни-
мание, что совсем рядом — большая дет-
ская площадка. Горки, качели, всё цветное 
и яркое. Мысль: «Всё это было тут в июне 
2014-го?» Эту цветастую площадку пре-
красно видно с высоты. От того, что пилот 
мог бить по площади, где есть такое — пе-
редернуло.

Нужно было перекусить. Пока про-
гуливался, город уже совсем проснулся 
и разогнался в своем каждодневном бытии. 
Шагали по улицам десятки людей, откры-
лись всяческие заведения. Машины гудели 

Продолжение на стр. 16

Памятник российским добровольцам

Мемориальная доска в память об ополченцах, погибших в 2014–2015 годах. ЛуганскПамятник журналистам, погибшим под Луганском в 2014 году

Портрет с мемориальной доски в Луганске

Разрушенное здание в Луганске



Газета «Суть времени» зарегистрирована Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)
Свидетельство ПИ № ФС77–50554 от 9 июля 2012 года

Учредитель: Кургинян С. Е.
Издатель: МОФ «Экспериментальный творческий центр»  
(Центр Кургиняна), Садовая-Кудринская, д. 22/21, стр. 1–2,  
г. Москва, россия, 123001
Главный редактор: С. Е. Кургинян

Адрес редакции:  
Садовая-Кудринская, д. 22/21, стр. 1–2, г. Москва, россия, 123001
Тел. редакции: (495) 691–50–03
Отпечатано в филиале ОАО «ПФОП» «Волоколамская типография»,
ул. Парковая, д. 9, г. Волоколамск, Московская обл., 143600

Заказ № 1178-23 
№ 531 (531) от 26.04.2023
Время подписания в печать: 
по графику — 10:00,  
фактическое — 10:00
Тираж 8 000, цена свободная 

16 26 апреля 2023 г. (№ 531) www.eot.su Суть времени

рАЗМыШЛЕНИЯ ЧИТАТЕЛЕй 

Урок-беседа в  гимназии №1 имени Лидии Литвяк

Продолжение. Начало — на стр. 15

и ревели моторами — очень часто военные, 
их много. Также много людей в форме. 
разные: зрелые мужики и молодые совсем 
парни. Думал: «Местные? Наши мобили-
зованные? Контрактники? Добровольцы?» 
Кто их разберет...

Зашел по совету прохожего в простую 
столовую. Цены, однако, кусачие, раза 
в два выше, чем у нас в Волгограде. Мне 
потом пояснили — весь общепит и кафе 
рассчитывают на военных, у них денежки 
водятся.

Обратно на автовокзал добрался на 
маршрутке. Они в Луганске специфические. 
С переделанным под «коробок» салоном 
«Газели». В поездке грохот — держись! Ви-
димо, в том числе из-за конструкторских 
инноваций, не только из-за плохих дорог. 
Но долетел быстро.

Даже в обед на автовокзале было пу-
стынно, работала всего одна касса. Сел 
в автобус строго по расписанию. Через 
полтора часа уже в Красном Луче. У ав-
тостанции заскочил в маршрутку, про-
ехал чуть больше, чем нужно было, со-
шел у гостиницы, по которой пришелся 
ракетный удар еще летом. Стремления 
не было, так вышло случайно. Однако 
не пожалел. От покореженного здания 
пахло войной — снова напоминание — 
где мы, что происходит. Пригляделся 
к нему получше. По крыше словно би-
ли огромным огненным молотом — она 
измята, обожжена, местами провалена, 
вбита на пролет вниз. Остальные этажи 
в общем целы, вылетели только стекла. 
Особо досталось небольшой передней 
пристройке, где был парадный вход. Ви-
димо, по нему прилетела отдельная раке-
та — бетонный короб разнесен в клочья, 
оголилась, словно скелет, покореженная 
арматура.

Держу далее путь пешком. Глаза уже 
узнают знакомые места. Чуть ориенти-
руюсь по карте, и вот я у нужного дома, 
в котором, как и в прошлый раз, чудесный 
гостеприимный прием.

На следующий день ранний подъем, 
поход по свежей солнечной улице до пер-
вой школы. Самое время вспомнить, зачем 
я здесь оказался — «просветительский де-
сант» рВС, работа со школами. Далее бу-
дет рассказ об этом.

*   *   *
Первой по плану Краснолучская сред-

няя школа № 10, уже знакомая. В ожида-
нии звонка сидел в учительской. Приходят 
на работу педагоги, садятся за свои столы, 
что-то обсуждают, разбирая тетради и бу-
маги. Одна из женщин: «Вчера сын дозво-
нился: «Мама, в Сети пишут, что в городах 
тыла работает ПВО, в том числе и в Луче. 
У вас всё в порядке?» Я ему: «Алло, рос-
сия! На связи? Спокойно, у нас всё в поряд-
ке!» Зрелая женщина шутит о войне.

Итак, уроки. Тема новая, эксперимен-
тальная, но я в ней уверен абсолютно. Это 
моя родная территория, мой хлеб, то, чем 
я живу — книги. Многое в этот раз у меня 
получилось более четко и осмысленно, чем 
в предыдущий. Всё нет смысла и времени 
пересказывать, доложу основные тезисы.

Это не лекция, а урок-беседа. С одной 
стороны, веду я. Ни с кем из детей нель-
зя позволять себе вступать в долгую дис-
куссию, нужно «держать власть». Но при 
этом необходимо активно спрашивать де-
тей, провоцировать размышления, версии, 
догадки.

Вначале два опроса. Сколько человек 
читает хоть что-то (включая блоги, соцсе-
ти)? Все поднимают руки. Сколько читает 
именно книги? (Поднимают 30–40 %). По 
ходу рассказа ставлю вопросы. Дети от-
вечали активно. Тема для них актуальная, 
напрямую их касается — интернет, тексты, 
клиповое мышление, соотношение все-
го этого с книгами. Градус участия детей 
довольно высок. Выше, чем на чисто исто-
рической теме. С задачей пробуждения у 
учеников интереса к теме, активизации на 
уроке — удалось справиться (иногда ак-
тивность приходилось даже остужать).

Книгу и процесс чтения мы рассмотре-
ли с разных сторон. Всё по порядку.

Сперва зашли с экономики и развития 
общества — я привел график самых чита-
ющих стран (это всё Азия сейчас) и его со-
отношение с темпами развития этих стран. 
Связь проста: чем больше читают люди — 
тем больше сильных профессионалов  — 
тем живее экономика.

Затем мы со школьниками кратко, 
но содержательно проследили всю исто-
рию человеческого языка. От зарождения 
сложной устной речи в первобытном обще-
стве, через появление письменности и кни-
гопечатания, прямиком в наше настоящее, 
в котором мы имеем не только классиче-
скую книгу, но и электронную, и аудиокни-
гу, и океан микротекстов социальных сетей. 
Важно, что это был не просто мой рассказ. 
Дети сами размышляли и отвечали на важ-
ные вопросы по пути. Что дало древнему 
человеку появление сложной речи? В чем 
был прогресс письменности? Каким обра-
зом был устроен первый книгопечатный 
станок? Какие возможности дают совре-
менные форматы, скажем, аудиокнига? 
(Тебе, читатель, тоже не вредно на них от-
ветить!)

Далее мы рассмотрели чтение уже из-
нутри. Чем занят наш мозг, когда мы по-
гружаемся в книгу? Почему важны именно 
книги, и отчего чтение одних лишь корот-
ких текстов в интернете угрожает полно-
ценному развитию сознания? В чем фун-
даментальное отличие книги от фильма?

Приближаясь к концу беседы, мы 
поразмышляли о книгах как части бы-
тия современного человека. Если всем 
давно известен физический ЗОЖ (здо-
ровый образ жизни), то вот ментальный 
ЗОЖ — совсем не так очевиден и многи-
ми игнорируется. Вместе со школьниками 
мы изобретали пункты этого важнейшего 
кодекса в нашу мутную информационную 
эпоху. С  радостным удивлением я обна-
ружил, что дети называют очень дельные 
принципы, вовсе не входившие в мою до-

машнюю заготовку. Поговорили об интер-
нете и его «мусорном» контенте, засоряю-
щем сознание. О пожирающих свободное 
время и иногда даже жизнь компьютерных 
играх. О важности чтения именно боль-
ших книг для развития «долгого» страте-
гического мышления. О  необходимости 
контроля своего времени и выработки эф-
фективного режима жизни. Ну и конечно, 
о значимости живого общения и творче-
ства в жизни каждого человека, особенно 
становящегося, молодого.

Завершилась беседа двумя серьезней-
шими выводами.

Первый. Несмотря на массу очень 
серьезных угроз, современность дает 
и массу возможностей. Никогда ранее че-
ловечество не имело к информации, в том 
числе и к книгам, такого доступа, как сей-
час. Этим обязательно нужно пользовать-
ся, научившись вместе с тем серьезной раз-
борчивости.

Второй.  Мы все сегодня живем 
не только в эпоху новых возможностей, но 
и в эпоху огромного вызова. Нашу страну 
стремятся посадить в блокаду, лишить ее 
перспектив развития и в итоге жизни как 
таковой. На поколения вперед перед нами 
встала фундаментальная надоба — мощное 
созидание во всех сферах жизни. В про-
изводстве, педагогике, искусстве, науке, 
и да — в политике и армии. Ибо большой 
политик и администратор — это творец. 
Настоящий командир — это тоже творец, 
созидающий свое подразделение, систему 
ведения боя, план атаки или обороны.

В этот раз я смог поработать с деть-
ми в двух школах: уже упомянутой деся-
той и Гимназии № 1 имени Лидии Литвяк. 
В общей сложности — пять уроков по вре-
мени. Примерил ненадолго на себя труд 
школьного учителя (нелегко!).

В гимназии педагоги собрали для бе-
седы целый актовый зал, времени было 
много (выделены подряд два урока). Полу-
чилось не только обстоятельно изложить 
весь материал, подробно выслушав все мне-
ния по ходу рассказа, но и выслушать мно-
гочисленные вопросы аудитории. Никогда 
бы не подумал, что сегодня у школьников 
будет столько интересных и содержатель-
ных вопросов по книгам и чтению. Погово-
рили о многом: о любимых авторах и про-
изведениях, о специфике разных жанров, 
даже о серьезной музыке в сравнении с 
серьезным чтением. Честно скажу — был 
удивлен и рад такому бурному интересу. 
Надеюсь, что в глубинных регионах рос-
сии, не видящих войну вблизи, он не мень-
ше. Это мне еще предстоит проверить.

*   *   *
В завершение хочется сказать одно 

и простое. Мы обязательно победим. За 
нами правда — она в самой нашей земле, 
пропитанной историей, в людях, на ней 
и из нее выросших, в их взаимной судь-
бе. Прикоснувшись вживую ко всему это-
му, особо оголенному на Луганщине, это 
понимаешь предельно отчетливо. Победа 
будет. Может быть, добудем ее не скоро 
и тяжело — но или будет она, или не будет 
нас. А мы вместе со своей землей и истори-
ей умирать не планируем — нам надо жить 
и творить. Да будет так.

На этом свой отчетный очерк о путе-
шествии по Луганщине и «просветитель-
ском десанте» рВС в город Красный Луч 
окончил.

Виктор Шилин


